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CONSULTAS PÚBLICAS SIGNIFICATIVAS 

1. Introducción   
De acuerdo a la política Medio Ambiente y Cumplimiento de Salvaguardas del BID – OP – 
703, las operaciones clasificadas de categoría B como el Proyecto de Agua Potable y 
Saneamiento para el Área Metropolitana de Ciudad del Este, deberán realizar consultas 
significativas con las partes afectadas por lo menos una vez, preferencialmente durante la 
preparación del Plan de Gestión Ambiental y Social (PGAS).  

Las consultas requeridas por el BID se refieren a un dialogo constructivo entre las partes 
afectadas y el proponente del proyecto, donde cada participante escucha las opiniones, 
intereses, expectativas y propuestas de los demás. A partir de estas consultas se espera 
que surjan y sean contempladas acciones concretas que lleven en cuenta las inquietudes e 
intereses de las demás partes. 

La política también indica que los documentos ambientales y sociales, en este caso el 
Análisis Ambiental y Social (AAA) y el Plan de Gestión Ambiental y Social (PGAS) del 
proyecto se den a conocer al público de forma consistente con la Política de Disponibilidad 
de Información (OP-102) del Banco 

2. Directrices  

2.1 Alcance de las consultas 
Considerando las políticas del Banco, debe ser garantizada y comprobada la participación 
de la/s comunidad/des afectadas por los proyectos y se hace necesario dar oportunidades 
de reuniones con la participación de los residentes de los municipios de Presidente Franco y 
Ciudad del Este, ONGs y otras organizaciones de la sociedad civil, para discutir las 
propuestas de los proyectos y los estudios ambientales y sociales parte del desarrollo de los 
mismos. Se destaca que estas consultas deben desarrollarse independientemente de la 
exigencia o no de audiencias públicas por parte de órgano ambiental de medio ambiente en 
su proceso de evaluación de impacto ambiental.  

 2.2 Relevamiento e identificación de actores: 
Este incluye a los potenciales afectados por la ejecución del proyecto, o simplemente 
interesados en el proyecto, ya sea por los servicios que prestará a la zona en el futuro, o por 
eventuales riesgos que ellos atribuyan a la ejecución del proyecto o también por estar 
interesados en ofrecer informaciones y/o recomendaciones que, a criterio de ellos, podrían 
contribuir a mejorar algunos aspectos del mismo. Lo importante es que se tome los 
recaudos necesarios para que sean convocados todos estos actores señalados, incluyendo 
representantes de la sociedad civil organizada, como ONGs, comisiones vecinales, gremios 
locales y cámara de comerciantes de Ciudad del Este, vecinos colindantes con el predio de 
la obra, etc. 

A partir del mapa de actores identificados en la caracterización del medio socioeconómico, 
los actores identificados como los más relevantes son los siguientes: 

Instituciones públicas: 



• Municipalidades de Ciudad del Este y Presidente Franco. 
• Gobernación de Alto Paraná. 
• Ministerio de Hacienda. 
• Parlamento Nacional. 
• Ministerios del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES) 
• Ente Regulador de Servicios Sanitarios (ERSSAN). 
• Servicio Nacional de Saneamiento Ambiental (SENASA). 
Prestadores actuales de agua potable y saneamiento: 

• Empresa de Servicios Sanitarios del Paraguay (ESSAP S.A.) 
• Aguaterías Privadas. 
• Juntas de Saneamiento. 
• Itaipú Binacional. 

Usuarios: 

• Usuarios con servicio de agua potable. 
• Usuarios sin servicio de agua potable. 
• Usuarios con servicio de alcantarillado sanitario. 
• Usuarios sin servicio de alcantarillado sanitario. 

Medios de prensa  

Sociedad Civil y organizaciones: 

• Comisiones vecinales. 
• Cámara de comercio y servicios de Ciudad del Este. 
• Cámara de empresarios de Ciudad del Este y Alto Paraná. 
• ONGs. 
• Iglesia. 
• Centros educativos 
• Bomberos Voluntarios. 
• Cooperativas. 
• Clubes sociales y deportivos. 
• Cámara de empresarios de Ciudad del Este. 

2.2.3 Organización de las consultas: 
El proceso de las consultas debe ser facilitado por el MOPC a través de sus direcciones 
DAPSAN, DGSA y la Dirección de transparencia y Anticorrupción. Para esto se deben tener 
en cuenta: 

a) Local de la Consulta. La elección del lugar adecuado es muy importante para 
realizar la consulta, dado que debe ser accesible para la mayoría de los convocados, 
por lo que debe estar cerca de donde residen los actores – por lo menos la mayoría 
– y el lugar de la obra, y se debe fijar el horario que mejor les resulte a los invitados 
para asegurar la mayor participación posible. 

b) Considerar horarios y lugares convenientes. Tal como se mencionó arriba, es 
necesario desarrollar estas reuniones en lugares que faciliten servicios de guardería; 
en horarios cuando los niños/as asisten a la escuela y que interfieran lo menos 
posible con horarios laborales. Se propondrá realizar en lugares accesibles que 
garanticen la participación de personas mayores y personas con algún tipo de 
discapacidad, y que se encuentren en un radio que permita asistir caminando o con 
un transporte público asegurado, entre otras cuestiones. 



c) Convocatoria. Se utilizaran todos los medios disponibles para la invitación, como 
por radio, correo electrónico, llamadas telefónicas, folletos, carteles, etc. Para el 
caso de que sean identificados actores que podrían ser afectados negativamente por 
el proyecto, las invitaciones serán personalizadas, a fin de asegurar y documentar la 
invitación. En todos los casos, se invitara a la consulta con una antecedencia de 10 
días. Pero nunca con una anticipación menor de una semana. Todo deberá estar 
debidamente documentado para que tenga validez el proceso de consulta. 

d) Divulgación. Se pondrá a la disposición del público todos los documentos que 
forman parte del AAS y PGAS. Para esto, serán determina uno o varios de los 
siguientes canales, los cuales debe ser seleccionados de acuerdo a las 
características del proyecto, sitio de consulta y actores participantes: copias 
impresas en centros comunitarios, bibliotecas, comisiones vecinales, en el local del 
Municipio, copias virtuales en la página del ejecutor, del municipio, etc., para 
posibilitar que la comunidad se informe adecuadamente;  

 Las consultas públicas deberán incluir las siguientes acciones:  

• Responsable de la consulta. El MOPC como responsable, designara a uno o 
más de sus técnicos para efectuar la presentación de toda la información 
relacionada con la ejecución y operación del proyecto. En este caso, será 
requerido por lo menos 2 técnicos: uno que tiene a su cargo los diseños de las 
obras a ser construidas y el ultimo un especialista ambiental. Uno de ellos podría 
actuar como moderador del evento 

• Es fundamental que se designe a un responsable de anotar todas las 
intervenciones y otra persona para documentar fotográficamente el evento 

• Se realizan las consultas públicas para presentar la información básica sobre el 
proyecto, informar sobre las características de las obras a ser construidas, los 
posibles impactos ambientales y sociales negativos, las etapas del proyecto en 
que se presentarían esos impactos, y las medidas que se propone adoptar para 
evitar y/o mitigar esos impactos. Al finalizar la etapa de presentaciones, se 
solicitara a los presentes que soliciten aclaraciones, efectúen las 
recomendaciones, sugerencias que consideren pertinentes y presenten sus 
dudas 

• Los procesos de consulta y participación ciudadana son diseñados e 
implementados con un enfoque de equidad de género. Entre otras cosas, en la 
organización se tiene en cuenta las necesidades y aspiraciones diferenciadas de 
hombres y mujeres en el proceso de participación, como, por ejemplo, la 
selección del día, horario y lugar de las reuniones, probables impactos de los 
proyectos donde, hombres o mujeres, sean los más afectados, etc.  

Estas consultas son programadas en el marco de las Políticas del Banco. De la misma 
forma, cuando el MADES lo determine conforme le faculta la Ley N° 294/93 “De Evaluación 
de Impacto Ambiental”, se llevarán a cabo los procesos de “Audiencia Pública”.  

Es importante que los técnicos seleccionados para las presentaciones, no-solo conozcan en 
detalle los aspectos técnicos del Programa, sino fundamentalmente los ambientales y 
sociales del mismo. También debe tener facilidad de comunicación en el idioma español, 
pero fundamentalmente debe poder comunicarse fluidamente en idioma guaraní. Estos 
aspectos fueron considerados en las consultas realizadas.  



• Aspectos importantes a considerar:  

 Divulgación de la obra y sus beneficios.  

 Delimitación de las áreas afectadas por la ejecución del proyecto.  

 Presentar la legislación aplicable relacionada a la ejecución del proyecto  

 Información previa sobre los cortes o suspensión de los servicios públicos por 
necesidades del trabajo o reubicación de los mismos  

 Información sobre las posibles interferencias y trastornos momentáneos en las 
condiciones de vida de la población afectada durante la ejecución de los trabajos.  

 Variaciones momentáneas o definitivas en la circulación del tránsito vehicular o 
peatonal.  

 Información sobre los riesgos de accidentes durante la ejecución de las obras y las 
medidas de control a implementar, con el fin de prevenirlos. Asimismo, la 
colaboración que se requiere de la comunidad en este sentido.  

 Presentar en detalle toda la información relacionada con el mecanismo de quejas y 
reclamos, los teléfonos disponibles, oficinas, referentes, etc.  

 Información a la población afectada sobre aquellas dificultades o variaciones que 
sufra el proyecto e incomoden a la comunidad.  

 Recuperación de las áreas y obras afectadas por el proyecto (zonas verdes, 
pavimentos, aceras, cunetas, arborización, etc.).  

 Para el efectivo cumplimiento de estos objetivos, es de vital importancia obtener la 
colaboración de la población afectada a través de sus organizaciones vecinales.  

  



3. Consideraciones de las consultas públicas realizadas  

3.1 Programación y convocatoria  
Fueron determinadas, convocadas y realizadas 3 consultas públicas considerando los 
componentes del proyecto, el sector de las autoridades y la sociedad civil de los municipios 
de Ciudad del Este y Presidente Franco (tabla 1): 

Tabla 1. Consultas públicas realizadas 

Consulta Fecha, Horario y Lugar 
 
 
Consulta Publica Numero 1: Autoridades  

Martes 3 de Setiembre de 2019   
9 horas.  
Salón Carlos Antonio López - Gobernación 
del Departamento del Alto Paraná  

 
Consulta Publica Numero 2: Sociedad 

Civil de Ciudad del Este 

Martes 3 de Setiembre del 2019  
16 horas 
Salón Mauro Céspedes – Escuela Municipal 
de Artes y Oficios. 

 
Consulta Publica Numero 3: Sociedad Civil 

de Presidente Franco 
 

Miércoles 4 de Setiembre del 2019  

16 horas.  

Palacete Municipal de Presidente Franco 
 

 

La convocatoria fue realizada con antecedencia de hasta 1 semana previa a la realización 
de las consultas, por distintos medios como invitaciones formales dirigidas a autoridades y 
grupos de interés identificados previamente,  medios radiales, televisivos, prensa escrita y 
visita activa a la comunidades con materiales de invitación y difusión del proyecto. En los 
anexos se presentan las invitaciones oficiales cursadas, los afiches y materiales impresos 
difundidos y los medios de comprobación de su convocatoria conforme los plazos.  

3.2 Implementación de las consultas y consideraciones   
Fueron realizadas 3 consultas públicas abarcando a la población afectada de los municipios 
de Ciudad del Este y Presidente Franco, en donde serán implementadas las obras de 
infraestructura del Sistema de Agua Potable (Ciudad del Este y P. Franco) y el sistema de 
alcantarillado sanitario (Ciudad del Este).  

Fueron invitados a participar las autoridades locales Intendentes, concejales municipales, 
Gobernación del Alto Paraná e instituciones vinculadas al proyecto como la Empresa 
Servicios de Sanitarios del Paraguay S. A., Ente Regulador de Servicios Sanitarios 
ERSSAN; el Servicio Nacional de Saneamiento Ambiental del Ministerio de Salud Pública y 
Bienestar Social; Itaipu Binacional quien es prestador de servicios de agua potable y 
saneamiento, Prestadores privados, juntas de saneamiento, gremios comerciales, 
organizaciones de la sociedad civil, comisiones vecinales, vendedores de la vía publica en 
la zona céntrica de Ciudad del Este, escuelas, hospitales, bomberos voluntarios y la 
ciudadanía en general.  



El total de participantes en los 3 eventos fue de 252 personas. Se registraron 77 mujeres y 
175 hombres (tabla 2). Las Consultas publicas   con la sociedad civil de Ciudad del Este 
Presidente Franco tuvieron un número similar de participantes, 106 y 111 personas 
respectivamente. El balance de género estuvo entre el 27 y 35 % de mujeres, como se 
aprecia en la tabla 2 y en las fichas de registro de inscripción que se presentan en los 
anexos.   

Tabla 2. Participantes por género en las consultas públicas.  

Consulta Publica  
Mujeres Hombres 

Subtotal 
N° % N° % 

Consulta Publica Numero 1: 
Autoridades  

10 29% 25 71% 35 

Consulta Publica Numero 2: Sociedad 
Civil de Ciudad del Este 

37 35% 69 65% 106 

Consulta Publica Numero 3: Sociedad 
Civil de Presidente Franco 

30 27% 81 73% 111 

Total 77 31% 175 69% 252 

La moderación de las consultas estuvo a cargo del Ing. ambiental Juan Moreno (técnico 
DAPSAN), la presentación técnica del proyecto y sus componentes estuvo a cargo del 
Director de la DAPSAN Ing. Hugo Ruiz y la presentación del Análisis Ambiental y Social 
estuvo a cargo de la Ing. ambiental Patricia Valiente de la Dirección de Gestión Socio 
Ambiental del MOPC.         

Durante las consultas públicas se presentaron los componentes del proyecto y los 
potenciales impactos ambientales y sociales consecuencia de las fases de construcción de 
las obras y operación del sistema de agua potable y saneamiento, así como  el Plan de 
Gestión Ambiental y Social con sus programas específicos para mitigar o compensar estos 
impactos.   

Una vez concluidas las presentaciones se abrió el debate para que los participantes puedan 
hacer sus consultas, recomendaciones y participar abiertamente. Las relatorías completas 
de la participación ciudadana de cada una de las consultas públicas se presentan en los 
anexos.  

En general, la mayoría de los participantes de las consultas hicieron hincapié en la 
necesidad de contar con el servicio de agua potable y alcantarillado de calidad, disponible 
las 24 hs en forma continua por parte del estado paraguayo. La mayoría de los participantes 
celebran que finalmente y tras largos años de proyectos se está iniciando ahora con este 
proyecto y esperan que el  plan de expansión del sistema de agua potable y saneamiento 
por etapas presentado realmente ocurra.  

En  términos de consultas específicas se solicitaron aclaraciones sobre varios puntos entre 
los cuales se citan principal: 

• Preguntas sobre la elección de fuente de abastecimiento del rio Monday y no otras 
propuestas, así como su proximidad a los saltos del Monday y si el volumen tendría 
afectaciones al funcionamiento natural del rio y los saltos.  

• Afecta el proyecto y como a los pozos de agua y a los pequeños operadores de 
Agua existentes? 



• Estado de la calidad del agua del rio Monday por sospechas de contaminación por el 
extenso uso agrícola en la cuenca 

• Consultas sobre el are de cobertura del proyecto y si llegaría a barrios específicos 
que carecen de servicio continuo de agua y tienen problemas de contaminación en 
los pozos de agua de autoabastecimiento y abastecimiento comunitario, que en 
épocas de sequia se secan.  

• Consulta  y pedido de presentación del cuadro de costos estimativos del proyecto, 
costos de cada infraestructura a ser construida y el de las consultorías 

• Privatización del agua?  
 

Todos los cuestionamientos fueron aclarados en las preguntas, y están contenidas en el 
Análisis Social y Ambiental y los programas del Plan de Gestión Ambiental y Social, que en 
términos generales contempla todos los puntos cuestionados y recomendados por parte de 
la ciudadanía, como se muestra a seguir en las principales preguntas y en las relatorías de 
las consultas públicas realizadas que se presentan en anexos 

Entre las principales participaciones se citan las siguientes:  

3.2.1 Principales participaciones de la consulta pública numero 1: Autoridades 

A.  Roque Godoy, Intendente de Presidente Franco,   

Felicita el proyecto y por hacer la consulta pública por ser un proyecto de envergadura y es 
muy importante mirando la situación actual de abastecimiento de agua y tratamiento de 
efluentes que es algo grave y se pone a disposición para todo el apoyo por parte del 
municipio.  

Le preocupa el Salto del Rio Monday, se usara solo esos 500 lts. por segundo en esta 
etapa? y si en etapas sucesivas se va usar más agua del mismo rio o también de otros 
lugares? 

Respuesta Hugo Ruiz: La planta puede duplicarse en una 2a etapa hasta 1000 lts. por 
segundo en el mismo rio, pero esto será evaluado con el plan maestro que será 
desarrollado en el componente de gestión del proyecto ira definiendo las próximas etapas 
de trabajo  

Una de las alternativas para etapas posteriores se considera el agua del embalse de Itaipu 
para abastecer a Hernandarias y Minga Guazú así llegar al 100 % de las 4 ciudades.  

Bajo todas las circunstancias no se verán afectados los saltos del Monday con el volumen 
de agua a ser tomado considerando su caudal medio 200 mil litros por segundo.  

 

B. Lic. Sixto Fretes, Representante de SENASA/ Ministerio de Salud Publica   

Felicita el proyecto es muy importante. Tiene 3 preguntas 

A. Se utilizara la red de ESSAP e Itaipu así como esta o se va a renovar totalmente?  

Respuesta Hugo Ruiz: se van a rehabilitar y reacondicionar para un mejor servicio las 
plantas de agua potable y las redes existentes y se harán ampliaciones de las redes.  

Sixto manifiesta preocupación por el estado de las redes actuales y ningún usuario de este 
servicio está tomando hoy el agua de Itaipu ni de ESSAP por su mala calidad.  



B. EL proyecto abarca el 100 % de las poblaciones de Ciudad del Este y Presidente 
Franco? 

Respuesta Hugo Ruiz: en la primera etapa se abarcara el área del proyecto presentada en 
las láminas que no alcanzan el 100 %. En las próximas etapas será expandido el servicio a 
los demás municipios hasta alcanzar el 100 % de Ciudad del Este, Presidente Franco, 
Hernandarias y Minga Guazú.   

C.SENASA tiene 42 juntas de saneamiento en CDE atendidas, que pasaría con estas?  

Respuesta Hugo Ruiz: en esta etapa se van a proveer condiciones para que mejoren todas 
estas en su prestación de servicios e inclusive tomando el agua a ser producida. Se tendrá 
con este proyecto suficiente producción de agua para el abastecimiento, por tanto se 
atenderá con capacidad de proveer al área, asegurando que se ajusten a las normas. En 
esta primera etapa no se prevé afectar su prestación de servicios. 

 

C. Harry Guth, Ente Regulador de Servicios Sanitarios.   

En Ciudad del Este y Presidente Franco y toda la zona es una roca basáltica los pozos son 
semiprofundos, si vas mas al fondo hay agua salada. Hoy se encuentra contaminación más 
a menudo, existen pozos con nitrato, por lo que la captación de agua subterránea hoy ya es 
prácticamente inviable. En estas ciudades hay mucho por hacer, es muy preocupante la 
cantidad y calidad del agua que hoy se abastece a la gente del Area Metropolitana.  

Sugiere que los barrios citados por mas que no estén en el área de cobertura propuesta que 
se incluyan con una aductora para abastecer reservorios de distribución. 

Pide a la gente de Gobernación y municipios que trabajen con el Ministerio de Salud para el 
monitoreo de la población en salud, porque un gran porcentaje es por la calidad del agua.   

ERSSAN Trabajara en todas las fases de este proyecto velando por el buen desarrollo del 
mismo.  

 
  



3.2.2 Principales participaciones de la consulta pública numero 2: Ciudad del Este 

A. José Nery Huerta, Arquitecto 

Se dice que el agua del rio Monday tiene mayor contaminación real o potencial  o es de 
peor calidad que el agua del embalse de Itaipu, se tuvo en cuenta esto?  

Respuesta Hugo Ruiz: Los estudios provistos por ESSAP e Itaipu indican que la calidad 
del agua del rio Monday no indica mayor problemática para su toma y potabilización.  .  

B. Luis Pizzurno, Junta de saneamiento 1ª. Santa Ana.  

Qué pasa con los pozos artesianos y que pasa con las comisiones y juntas de saneamiento 
formadas hace años?  

Respuesta Hugo Ruiz: los pozos artesianos no serán intervenidos, no es competencia de 
DAPSAN ni de este proyecto.  En relación a los prestadores no se abordara con ellos, 
ESSAP va poner en condiciones de uso del agua provista por la ESSAP y requerimientos 
para acceder a este servicio de agua potable.  El ERSSAN va ir midiendo y controlando la 
calidad del servicio de agua provista por todos estos prestadores.  

C. Víctor Servin. Aguas del Paraná.    

Hay mucha preocupación por el agua el potable.  

Preocupación de uso de cota del lago Itaipu, que se puede aprovechar con la gravedad. 
Además, el lago tiene agua decantada y de mejor calidad que se podía aprovechar por el 
bajo costo de tratamiento si se toma desde el lago del Itaipu.  

Menciona que contaminantes se tiene en las dos fuentes (embalse Itaipu y rio Monday) por 
la zona agrícola y uso de defensivos agrícolas.  

Recomienda desdoblar el servicio  en dos partes para mejorar y tratar, como esta zona ya 
tiene una red de agua potable, no es buena, ya tiene .  

Se debería incluir a todo el  margen de la supe carretera a la derecha, a quienes se estará 
omitiendo los barrios San José Santa Ana, km7,  zonas  de crecimiento poblacional que no 
tienen sistema de agua por red y usan pozos contaminados. Deben comprar aguas de 
aguateras.  

Se recomienda dar agua a quien no tiene y mejorando calidad de efluentes en las zonas de 
uso de agua potable que ya tienen red.  

Respuesta Hugo Ruiz: es muy importante la recomendación de la toma de agua del lago 
de Itaipu y la cota y el beneficio de la gravedad. Con relación al área de proyecto se va 
iniciar con el prestador ESSAP ahora para que mejore su servicio. En esta etapa se irá 
afinando el plan maestro para la expansión de todo el sistema de agua potable y 
alcantarillado sanitario. EL inicio de las próximas etapas del sistema de agua potable y 
saneamiento no necesariamente se dará al concluir este proyecto y etapa 1 sino antes a 
medida que se consiga el financiamiento.  

D. Oliver Kansas. Arquitecto. Cámara paraguaya de la construcción Alto Paraná 
CAPACO y Consejo Directivo del Consejo de Desarrollo de Ciudad del Este un foro 
ciudadano.  

Es vital este proyecto no podemos tener una ciudad moderna y avanzada sin agua potable y 
alcantarillado sanitario. El consejo felicita la retomada de la iniciativa, el consejo tiene 73 



instituciones en conjunto de la sociedad y damos apoyo al proyecto. Estamos a disposición 
para apoyar no solo porque exige el banco sino porque debe ser de interés del Estado 
hacer participar a la ciudadanía.  

Como CAPACO de los gremios de la construcción pedimos que las obras publicas grandes 
den oportunidad los contratistas locales, pedimos espacio para participar en el flujo 
financiero y mano de obra local.  

Técnicamente hablando en el primer proyecto se hablo de tubos de hierro dulce o hierro 
fundido, eso no es posible por efecto del oxido del suelo, paguen más y pongan material de 
calidad. 

Respuesta Hugo Ruiz: en las gestiones se hizo hincapié de contar con la presencia de los 
consultores y contratistas locales y la instrucción del presidente es permitir que las 
empresas nacionales y locales sean parte fundamental de las obras. se entiende que es 
posible que no se tenga toda la experiencia pero se invita a formar sinergias con los países 
vecinos.  El MOPC va a dar oportunidad a los locales y va plasmar en los Pliegos de Base y 
Condiciones como mandato del gobierno nacional 

D. Ingeniero Jorge Garcete.  

No parece una consulta pública porque no se ve que se tome nota, parece una 
presentación. 2 temas: cuál es la prioridad para el desagüe sanitario para el barrio 
Boquerón?  Cual es en toda el área mostrada el atendimiento que tiene hoy ESSAP? 
Estamos dispuestos a apoyar el proyecto.  

Respuesta Hugo Ruiz: La rehabilitación de las redes existentes es inmediata en el área de 
Itaipu y ESSAP. Agradecemos por el apoyo y recurriremos a consultas pertinentes. En 
función de la planificación de la expansión será analizada cuidadosamente. Con relación a 
las notas esta consulta pública está siendo grabada y se toma nota para poder atender 
todas las consultas y el documento del estudio ambiental y social está disponible en la 
página web del MOPC.  

Respuesta Sofía Cubas ESSAP: ESSAP va acompañar cada paso de la ejecución de las 
obras y cumplimiento de las leyes del sector, el MOPC es el ejecutor de las Obras y ESSAP 
será el operador del servicio.  Hoy se tiene conciencia de que estamos en déficit y con la 
ayuda del gobierno vamos a expandir a toda Ciudad del Este un servicio de calidad.  

Respuesta Ing. Carlos Gamarra: Hoy el barrio Boquerón solo tiene cobertura parcial pero 
con el proyecto será 100 % del barrio atendido por estar en la zona céntrica de la ciudad. 
Las obras serán desarrolladas en paralelo para red de agua potable y red de alcantarillado 
sanitario.  

E. Aníbal Penayo. Vecino del Barrio Don Bosco.  

En el barrio Don Bosco la situación es crítica porque no se tiene agua y los pozos de agua 
están contaminados y los que eran pozos de agua se convirtieron en pozo ciego. Ahora la 
población ha duplicado y necesitamos agua, si vuelve la sequia la situación va a empeorar. 
Estamos al lado del municipio de Hernandarias. Este proyecto habla de las áreas que ya 
cuentan con agua que se va atender pero queremos que incluyan a las áreas que no tienen 
servicio de agua potable.  

Respuesta Harry Guth: Se tiene aumento de pozos con nitrato por el mal manejo de las 
soluciones individuales. El problema de los pozos es que se tiene la capa de basalto y no se 



puede pinchar el Acuífero Guaraní para dar abastecimiento a todos de una vez y se inicia 
con el sistema de Agua Potable y Alcantarillado que se tiene para expandir desde estos 
hasta llegar al 100% en próximas etapas. ERSSAN continuara haciendo los controles de 
prestadores para que se adecuen a las normas, incluyendo a ESSAP y su nuevo 
funcionamiento.  

F. Edilberto Quiñones, Bombero voluntario, estudiante de ingeniería 

Con el proyecto se tiene en cuenta las prestación de servicios de los Bomberos? se prevén 
hidrantes y mejoras para la prevención de incendios? Esto porque en muchas zonas de la 
ciudad y el área metropolitana no se tiene infraestructura y es importante y se precisa del 
vital liquido para poder hacer un buen trabajo.  

Respuesta Hugo Ruiz: este aspecto esta presenten en las redes, esto lo veremos con la 
municipalidad y con los bomberos para la localización de los puntos en base un análisis 
especifico.  

Respuesta Sofía Cubas – ESSAP: La ley recomienda que como mínimo cada 500 ms se 
tengan estos hidrantes y tendremos y se tendrá en cuenta por el proyecto.  

 

  



3.2.3 Principales participaciones de la consulta pública numero 3: Presidente Franco 

A. Lic. Alcides Franco, Presidente de la Cámara de Comercio de Presidente Franco,  

Felicita la llegada del proyecto y la suma con nuevos emprendimientos como el puente 
internacional que unirá Paraguay con Brasil entre las ciudades de Presidente Franco y Foz 
de Iguazú. Salienta los puntos turísticos de la ciudad, la importancia de los Saltos y solicita 
mucho cuidado con las obras de toma de agua en el rio Monday y que no afecte el 
funcionamiento del rio, eso sería critico para la ciudadanía una mala praxis. 

Respuesta Hugo Ruiz: El proyecto contempla todos los aspectos ambientales para 
garantizar la preservación del Bosque Atlántico y el rio Monday, el volumen de toma de 500 
litros por segundo representa el 0,25 % del caudal medio del rio (200.000 L/s) e inclusive en 
caudales  mínimos se llegaría al 1% del caudal del rio (para un valor aproximado de 50.000 
L/s). Toda la información fue presentada y está disponible en el Estudio Ambiental y Social 
para su revisión y consultas.  

B. Juan Andrés Figueroa. Organización  Franco y comisión del barrio Salto Monday 

Los franqueños somos celosos del rio Monday, hace poco quiso venir una hidroeléctrica al 
rio y rechazamos. Pregunta: porque solamente del Salto del Monday se puede hacer la 
toma de agua? eso en la seca es poca agua que pasa por el salto del Monday, eso en el 
verano con la toma de agua apeligra que mueran los peces. Porque no se previó hacer 
toma del Acaray que tiene una buena cota?  

Tratamiento de Aguas residuales: Franco va ser la cloaca de Ciudad del Este. Porque 
Ciudad del Este no tiene su propio tratamiento de aguas cloacales y Franco tiene su propio? 

Pregunta de financiación: el BID, sabemos que la mayoría del dinero que viene termina en 
estudios y consultoría y se hace poco o nada como es el caso del Metrobus. Queremos que 
se nos aclare estos puntos, porque los franqueños no vamos a permitir un uso 
indiscrecional de nuestros recursos naturales, muchas gracias 

Respuesta Hugo Ruiz: Muy validas todas las colocaciones, agradecemos por las consultas 
y si algún punto no podamos responder les ruego que nos permitan en sucesivas reuniones 
ir respondiendo y aclarando. En cuanto al caudal del Monday los niveles mínimos 
registrados son del orden de 45 metros cúbicos por segundo, de lo que vamos a tomar 0,5 
metros cúbicos por segundo para que la comunidad de Presidente Franco disponga de 
agua de cantidad, con calidad y continuidad. Porque no se toma del Embalse del Acaray: 
económicamente es más factible esta solución de toma del Monday, la solución 
anteriormente propuesta consideraba una planta de mayor tamaño y toma del embalse de 
Itaipu, que requiere aductoras de mayor diámetro, longitud y mayor costo. Por esto, se hace 
esta alternativa la más viable. Con relación al financiamiento de proyectos del BID, en este 
caso el uso de recursos para consultoría previstas será principalmente para la Fiscalización 
de las Obras a ser construidas. Para completar los detalles faltantes para dejar listo el 
proyecto y licitable se ha solicitado y obtenido una cooperación técnica no reembolsable del 
BID de 1.250.000 Dólares Americanos para ajustar la documentación, información y detalles 
del proyecto necesarios. Esto quiere decir que nuestro endeudamiento será principalmente 
para las obras de infraestructura a ser realizadas.  

C. Feliciano Bogado, franqueño.  



Pregunta 1. Es una inversión millonaria, esto tendrá un costo para los usuarios y ya 
tenemos un monto?  

Respuesta Hugo Ruiz: El estado paraguayo asume los costos de inversión de 
infraestructura. Los costos de servicio agua potable si serán cobrados a los usuarios como 
está regido por la ley. Esto significa que los costos de infraestructura que son de 
aproximadamente 200 Millones de Dólares no serán cobrados a los usuarios del servicio de 
agua potable ni ahora ni en el futuro.  

Pregunta 2. Que pasara con los pozos comunes que hace uso la ciudadanía de Pte. 
Franco?   

Respuesta Hugo Ruiz: DAPSAN no tiene competencia sobre los pozos, si sobre los 
servicios. Se dará posibilidad de disponer agua en calidad, cantidad y continuidad para que 
si el prestador que opera hoy tiene condiciones técnicas para recibir con la presión que será 
ofrecida y cumple con las exigencias del ERSSAN, este prestador podrá seguir operando.  

Pregunta 3. Se habla de agua potable y su provisión, pero alcantarillado sanitario se tiene 
previsto ahora? Porque si ahora se va hacer obra, afectara propiedades privadas y si no se 
hace alcantarillado ahora se va tener que romper y incomodar a la gente en el futuro 
nuevamente.  

Respuesta Hugo Ruiz: La cloaca de Ciudad del Este será tratada en Ciudad del Este y su 
descarga será en el rio Paraná, que cuenta con caudal tan grande que lo estimado a ser 
lanzado será alrededor de inferior metro cubico por segundo, que en relación al Paraná y su 
caudal de 10 mil metros cúbicos por segundo, la pluma de contaminación y su extensión 
serán mínimas. Como antecedente se tienen estudios de pluma de contaminación en el rio 
Paraguay en las descargas crudas de la zona metropolitana de Asunción, en que se ha 
medido en el rio y se ha determinado que la distancia es de hasta 800 ms. para su dilución, 
razón por la cual estimamos que aquí en el Rio Paraná esta pluma será mucho menor y 
elaboraremos los estudios correspondientes para esto. Además este proyecto prevé 
monitoreo de aguas riguroso antes, durante y después de las obras y su operación. Con 
relación a la pregunta de alcantarillado sanitario, en esta primera etapa se definirá el 
procedimiento de expansión del servicio para el 100 % de Presidente Franco en etapas 
sucesivas. La ley habla de la complementariedad de servicios de agua potable y 
alcantarillado y exige el servicio de ambas.  

Se felicita el proyecto y se pregunta qué es lo que tanto se espera para comenzar las 
obras? Se hicieron muchos compromisos en el pasado y queremos que se comience ya! 

Respuesta Hugo Ruiz: Estamos encaminando el financiamiento para poder iniciar las 
obras conforme el cronograma presentado y la concreción del crédito y aprobación del 
congreso.     

Respuesta Intendente de Presidente Franco: hoy el rio Paraná es la cloaca de Ciudad del 
Este, la descarga en Área 2 queda a escasos metros del lindero con Presidente Franco y 
sin ningún tipo de tratamiento. Hoy esta es la realidad, con este proyecto esperamos 
mejorar esa situación.  

 

  



D. Ingeniero Jorge del Club de Leones de Presidente Franco.  

He participado de algunos estudios anteriores y discordo en la parte de costos de toma de 
agua del lago Acaray en la Villa San Francisco, pues por gravedad tendríamos cero costo 
de bombeamiento lo que es contrario si captamos del Monday que si deberíamos bombear 
a Ciudad del Este. Si bien la inversión inicial seria más alta los costos de mantenimiento 
serian mucho menores, ya el bombeamiento seria bastante oneroso para hacerlo de 
Presidente Franco a Ciudad del Este.  

En estudios anteriores se discutió las 3 fuentes posibles de agua que son Paraná, Acaray y 
Monday, que decían que el agua del Monday era menos aptas que el Acaray. En el 
Embalse del Acaray tendríamos agua mas sedimentada por lo tanto serian menos costos.  

Estas consultas son solamente protocolares o son vinculantes? Si la sociedad civil  por 
ejemplo dice que no quiere el proyecto que pasaría?  

Respuesta Hugo Ruiz: todas sus consultas vamos a registrarlas para eventualmente poder 
dar mejores respuestas después, en caso de que las actuales sean parciales. 

La decisión de la solución propuesta tiene varios elementos: los técnicos, los económicos, 
los aspectos sociales, ambientales, la eficiencia energética, aspectos de cambio climático. 
Todas las cuestiones planteadas aquí serán tenidas en cuenta. Esta consulta pública es 
válida, no se ha venido únicamente a presentar el proyecto y cumplir con una formalidad. S 
está dialogando para sacar el mejor perfil de proyecto que sea una solución viable y factible 
económicamente para el estado paraguayo y todos los 7 millones de paraguayos.   

E. Sra. Gloria.  

Que va a pasar con el Alcantarillado?  

En esta etapa con este proyecto vamos a desarrollar el plan maestro para que en la próxima 
etapa y con otro proyecto se haga el alcantarillado para Presidente Franco.  

El tema de la contaminación por agro tóxicos de los sojales no tienen estudios?  

Respuesta Hugo Ruiz: se tienen estudios en un largo periodo de tiempo, estos no 
evidencian contaminación que impidan que se utilice el agua del rio Monday para 
abastecimiento humano.  

Solicitud: que se haga capacitación a las personas para las obras y la operación del 
proyecto y que sean del municipio.  

Respuesta Hugo Ruiz: la intención es ya en la etapa previa y durante las obras capacitar a 
las personas para el manejo de los dos servicios: agua potable y alcantarillado sanitario y 
una serie de otras actividades que serán incorporadas dentro del plan del proyecto.  

F. Jorge Garcete Ortiz. Vecino de Ciudad del Este.   

Conforme a la explicación serian 200 Millones de Dólares de crédito, habrá una estación de 
bombeo, Una planta de tratamiento de agua potable, Una de tratamiento de aguas 
residuales? Cuál es el costo del tratamiento y bombeo? Cuál es el costo de distribución y 
cuál es el costo de saneamiento? Cuál es el costo que va a tener el impacto ambiental 
presentado?  

Queremos saber de dónde sale cada rubro de estos 200 Millones de Dólares? Y cuál es el 
monto de las consultorías que se harán?  



Respuesta Hugo Ruiz: Son todas preguntas pertinentes muchas gracias, el presupuesto, 
con el desglose y el costo por infraestructura a ser construida están disponibles en el 
estudio publicado y vamos a mostrarlo enseguida. Tenemos planta de tratamiento de aguas, 
toma de agua y planta de bombeo de agua potable al centro de distribución de Presidente 
Franco y a otros tres centros de distribución existentes en Ciudad del Este,  las redes de 
distribución de agua potable, esto para abastecer a Ciudad del Este y Presidente Franco. 
Ya para Ciudad del Este se tiene la planta de tratamiento de aguas residuales, las 
estaciones de bombeo de aguas residuales, las colectoras principales y las redes de 
recolección de aguas residuales.  

Respuesta ingeniero Celso Cabral, Técnico de la Dirección de Agua Potable y Saneamiento 
del MOPC:  

Presentación de Costos por componente y por infraestructura  

En función a la consulta del ciudadano se presenta aquí el cuadro de costos estimativos de 
referencia por ítem de infraestructura a ser construido para el sistema de agua potable y el 
sistema de alcantarillado sanitario:  

 

 

 
 

 

 



 

 

4. ANEXOS 

1. Copias de todas las invitaciones a las consultas públicas cursadas a 
personas y organizaciones con la fecha de su recepción  

2. Copia de los textos utilizados para invitaciones radiales, de prensa, etc. 

3. Copia de las planillas de asistencia los días de las consultas publicas 

4. Copia de la presentación realizada por los técnicos del MOPC 

5. Copia de la presentación de los aspectos ambientales y sociales 

6. Copia de las recomendaciones formuladas por los asistentes durante el 
evento 

7. Documentación fotográfica 
 
  
  
 
 
 
 
 
 























































































El objetivo del Proyecto es el 

Mejoramiento de la calidad 

del servicios de agua potable 

y  alcantarillado sanitario, 

en el área urbana de Ciudad del 

Este y Presidente Franco 

que beneficiará a

 300.000 personas.

Agua Potable y Saneamiento 
para Alto Paraná



¿Dónde se localiza el proyecto?
El proyecto se desarrolla en el Departamento del 

Alto Paraná, en el área urbana de las localidades de 

Ciudad del Este y Presidente Franco de la República 

del Paraguay.

¿Cuál es el objetivo del Proyecto?
El objetivo es contribuir al mejoramiento de la calidad 

de la provisión de agua potable. Además de mejorar 

la infraestructura de alcantarillado sanitario en áreas 

urbanas de Ciudad del Este.

     

¿Cuáles son los beneficios para la ciudadanía?
300.000 personas son beneficiadas con servicio de 

agua potable, alcantarillado sanitario y tratamiento 

de aguas residuales.

¿Este proyecto cuenta con un Plan de 
Gestión Ambiental y Social?

Si, a partir del Análisis Ambiental y Social de todo 

el ciclo del proyecto y sus componentes se han 

identificado los potenciales impactos ambientales 

y sociales en cada etapa de su ejecución para así 

proporcionar los instrumentos de gestión para el 

manejo adecuado y oportuno de dichos impactos, 

reunidos en programas de un Plan de Gestión 

Ambiental y Social.

¿Cuáles son los componentes del proyecto?
Este proyecto cuenta con dos componentes y un 

presupuesto de US$ 200 millones.

Componente 1: Obras de infraestructura y fiscalización 

para los sistemas de agua potable, alcantarillado 

sanitario y tratamiento de aguas residuales.

 

Componente 2:  Gestión de los servicios para este 

proyecto y la planificación de las etapas siguientes 

para lograr el 100 % de cobertura de toda el área 

metropolitana de Ciudad del Este a largo plazo.

Proyecto de Agua Potable y Saneamiento 
para Alto Paraná

Este proyecto prevé la construcción 

de una Planta de Tratamiento de 

Agua Potable de Presidente Franco 

que abastecerá la provisión de agua 

a 200.000 personas, en conjunto 

con la optimización de las 2 Plantas 

de Tratamiento de Agua Potable 

existentes de los sistemas de ESSAP 

e Itaipu. Esta fusión beneficiará a 

300.000 personas.



¿Cuáles son los objetivos especificos del proyecto?

Sistema de Agua potable 

 Construcción de una Planta de Tratamiento de 

Agua Potable en Presidente Franco.

Construcción de un sistema de captación y 

aducción en el rio Monday.

 Construcción de un Centro de Distribución de Agua 

Potable en Presidente Franco.

 Reacondicionamiento y mejora de 3 centros de 

distribución de Agua Potable en Ciudad del Este.

 Construcción de aductoras desde la Planta de 

Tratamiento de Agua Potable al Centro de Distribución 

Principal y de este a otros 3 Centros de Distribución 

de agua potable.

 Rehabilitación y construcción de redes primarias y 

secundarias de distribución de agua potable.

 Instalación de conexiones domiciliarias y medidores 

de agua potable.

Sistema de Alcantarillado Sanitario y 
Tratamiento de Aguas Residuales para el 
Distrito de Ciudad del Este.

 Construcción de una Planta de Tratamiento de 

Aguas Residuales en el distrito de Ciudad del Este.

 Construcción de 2 estaciones de bombeo de aguas 

residuales y líneas de impulsión hasta la Planta de 

tratamiento de aguas residuales.

 Mejoramiento y ampliación de redes de recolección 

de aguas residuales.

  Instalación de conexiones domiciliarias.

Marco Institucional 
La ejecución del proyecto esta a cargo del Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones (MOPC) a través de  

Dirección de Agua Potable y Saneamiento (DAPSAN) y la Dirección de Gestión Socio Ambiental (DGSA). 

La  Empresa de Servicios Sanitarios del Paraguay S.A. (ESSAP S.A.) como operador del sistema. El Ente 

Regulador de Servicios Sanitarios (ERSSAN), como regulador de los servicios de agua potable y saneamiento 

a nivel nacional. El Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), como rector de las políticas 

ambientales y los municipios de Ciudad del Este, Presidente Franco y la Gobernación de Alto Paraná en su rol 

de gestión y ordenamiento local del territorio.



Contactos: 

Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones (MOPC) 

Dirección de Agua Potable y Saneamiento (DAPSAN)

Teléfonos.:  Línea gratuita  0800- 119 990

(595) 21 41 49 799  (595) 21 41 49 313

Dirección: Oliva y Alberdi 411 (7mo. Piso)

www.mopc.gov.py

Beneficios con la incorporación del proyecto

 

Servicio de provisión de agua potable en 
cantidad, calidad y continuidad suficiente. 

 

Contribución a la mejora de la calidad de vida y 
salud de la población. 

 

Posibilidad de generación de empleos y 
oportunidades en el sector económico de la 
construcción durante las obras. 

 

Contribución a la organización más eficiente de 
la provisión del servicio en el área de influencia. 

 

 Disminución de los riesgos de contaminación 
de aguas superficiales y acuíferos por la expansión 
del sistema de alcantarillado sanitario y tratamiento 
preliminar de aguas residuales.

Situación actual del sistema de Agua Potable  y 
Saneamiento

 Provisión deficiente del servicio de agua potable 
en cuanto a cantidad, calidad y continuidad. 

 Riesgos a las condiciones de calidad de vida 
y salud de la población por enfermedades de 
origen hídrico. 

 Riesgo de sobre-explotación progresivo de 
fuentes subterráneas.

 Desabastecimiento por el alto porcentaje 
existente de auto abastecimiento de la población 
a través de pozos freáticos y artesianos.  

 Riesgo de contaminacion de aguas superficiales 
y acuiferos por la gestion inadecuada de fosas 
septicas y descargas de aguas residuales sin 
tratamiento a cuerpos de agua.

Seguinos en:

MOPC Paraguay

mopcparaguay

@mopcparaguay
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Jueves 29 de agosto de 2019 

GACETILLA INFORMATIVA 

Alto Paraná: Declaran de interés municipal proyecto  “Mejoramiento de la calidad del 

servicio de agua potable y  alcantarillado sanitario” 

Las juntas municipales de los municipios de Ciudad del Este y Presidente Franco 

declararon de interés distrital el proyecto “Mejoramiento de la calidad del servicio de 

agua potable y  alcantarillado sanitario”.  Esta iniciativa es llevada a cabo por el 

Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones (MOPC) a través de  Dirección de Agua 

Potable y Saneamiento (DAPSAN).  

Cabe mencionar que este proyecto beneficiará, en esta primera etapa, a 300.000 

personas del área urbana de Ciudad del Este y Presidente Franco. La inversión estimada 

es de USD 200 millones, cuyo financiamiento se está tramitando actualmente ante el 

Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Agencia de Cooperación Internacional del 

Japón (JICA). 

Consultas Públicas  

Esta prevista dos encuentros con la ciudadanía para exponer los detalles del proyecto y 

escuchar las consultas, sugerencias e inquietudes de la población de Alto Paraná. En ese 

sentido la primera consulta pública se realizará el próximo martes 03 de setiembre a las 

16:00 h. en el Salón Mauro Céspedes, escuela Municipal de Artes y Oficios, Ciudad del 

Este. La segunda audiencia pública el miércoles  04 de setiembre a las 16: horas en 

Palacete Municipal de esta ciudad. 

Agua Potable y Alcantarillado sanitario para la población del este.  

Este proyecto se divide en cinco fases; en esta primera abarcará el área urbana de las 

localidades de Ciudad del Este y Presidente Franco y luego se extenderá a otras 

comunidades departamento paranaense.   

Las obras contemplan la construcción de una Planta de Tratamiento de Agua Potable, el 

montaje de un sistema de captación y aducción en el Río Monday  y la instalación de 

conexiones domiciliarias y medidores de agua potable. 

Además, un sistema de Alcantarillado Sanitario, la construcción de 2 estaciones de 

bombeo y líneas de impulsión hasta la Planta de tratamiento de aguas residuales, así 

como la instalación de conexiones domiciliarias. 

De esta manera se tendrán beneficios importantes, como la provisión de agua potable 

en cantidad, calidad y continuidad suficiente, mejorando así la calidad de vida y la salud 

de la población.  



 

Oliva y Alberdi N° 411, C.P. N° 1221, Asunción  GABINETE MINISTERIAL 
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También permitirá una disminución del riesgo de sobre-explotación de fuentes 

subterráneas con el servicio y se contribuirá a la organización más eficiente de la 

provisión del servicio en el área de influencia. 

Otro beneficio importante de este proyecto es que se reducirán los riesgos de 

contaminación de aguas superficiales y acuíferos por la expansión del sistema de 

alcantarillado sanitario y el tratamiento preliminar de aguas residuales. 

 

 

Más informaciones  

www.mopc.gov.py 

https://www.mopc.gov.py/mopcweb/index.php/unidades-y-

comisiones/dapsan/proyectos-dapsan 

https://www.mopc.gov.py/mopcweb/index.php/unidades-y-

comisiones/dapsan/materiales-informativos-dapsan 

https://www.mopc.gov.py/mopcweb/index.php/unidades-y-comisiones/dapsan/proyectos-dapsan
https://www.mopc.gov.py/mopcweb/index.php/unidades-y-comisiones/dapsan/proyectos-dapsan
https://www.mopc.gov.py/mopcweb/index.php/unidades-y-comisiones/dapsan/materiales-informativos-dapsan
https://www.mopc.gov.py/mopcweb/index.php/unidades-y-comisiones/dapsan/materiales-informativos-dapsan




















































































































CONSULTA PÚBLICA CIUDAD DEL ESTE

SEPTIEMBRE, 2019



CONSULTA PÚBLICA CIUDAD DEL ESTE

La realización de esta consulta pública, se realiza de acuerdo a las
políticas de Medio Ambiente y Cumplimiento de Salvaguardas del BID
– OP –703, expresa que:

“Se deberán realizar consultas significativas con las partes afectadas
por lo menos una vez, preferencialmente durante la preparación del
Plan de Gestión Ambiental y Social (PGAS)”
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DIRECCIÓN DE AGUA POTABLE Y SANEAMIENTO
ESTRUCTURA INSTITUCIONAL

SEPTIEMBRE, 2019



DIRECCIÓN DE AGUA POTABLE Y SANEAMIENTO



FUNCIONES DE LA DAPSAN

▪ Proponer el diseño de las POLÍTICAS PÚBLICAS, incluyendo, las de financiamiento con 
destino al desarrollo de los sistemas de Agua Potable y Alcantarillado Sanitario.

▪ Formular e implementar, en coordinación con los organismos administrativos componentes, 
las POLÍTICAS FINANCIERAS Y DE INVERSIÓN pública destinadas al desarrollo de los servicios.

▪ Promover el desarrollo empresarial y la optimización de las capacidades de las entidades 
prestadoras de servicios, fomentando la conformación de unidades de gestión basadas en 
criterios de eficiencia técnica, económica y viabilidad financiera.

▪ Dirigir la gestión de financiamiento interno e internacional, con destino al desarrollo y 
sostenibilidad de los servicios.

5



PRINCIPALES DESAFÍOS DEL SECTOR AGUA POTABLE Y 
SANEAMIENTO



POLÍTICAS NACIONALES PARA EL CUMPLIMIENTO DE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE



DIAGNÓSTICO DE LA SITUACIÓN ACTUAL



ANTECEDENTES

AÑO AVANCE

2009 ESTUDIO DE PROYECTO REALIZADO POR NIPPON KOEI CO. LTD

2015 ANTEPROYECTO AVANZADO REALIZADO POR ESSAP S.A.

2016 ESTUDIO DE PREFACTIBILIDAD Y FACTIBILIDAD REALIZADO POR
CASTALIA

2018 ESTUDIO DE FACTIBILIDAD Y ESTRUCTURACIÓN REALIZADO POR EL
CONSORCIO CASTALIA DELOITTE

9





SITUACIÓN ACTUAL DEL SERVICIO DE AGUA POTABLE - CIUDAD DEL ESTE Y
AMCE

11

CONTAMINACIÓN, 

SOBREEXPLOTACIÓN 

Y VULNERABILIDAD 

EXTREMA EN ÉPOCAS 

DE CALOR

CAPTACIÓN DE 

POZOS POCOS 

PROFUNDOS Y AGUAS 

SUPERFICIALES



SITUACIÓN ACTUAL DEL SERVICIO DE AGUA POTABLE - CIUDAD DEL ESTE Y
AMCE

12

MAYORES GASTOS 

EN LA COMPRA DE 

AGUA PARA 

CONSUMO Y USOS 

DE CONTACTO

BAJA CALIDAD

DE SERVICIOS DE 

PROVISIÓN DE 

AGUA POTABLE





SITUACIÓN ACTUAL DEL SANEAMIENTO - CIUDAD DEL ESTE Y
AMCE

14

INFILTRACIÓN DE 

EFLUENTES, 

CONTAMINACIÓN 

DE ACUÍFEROS

AGUAS 

RESIDUALES: 

FOSA SÉPTICA, 

POZO CIEGO



15

EFECTOS 

NEGATIVOS EN LA 

SALUD PÚBLICA Y 

PROBLEMAS MEDIO 

AMBIENTALES 

AGUAS 

RESIDUALES: 

DESCARGA SIN 

TRATAMIENTO

SITUACIÓN ACTUAL DEL SANEAMIENTO - CIUDAD DEL ESTE Y
AMCE



AGUA POTABLE Y SANEAMIENTO PARA EL ÁREA 
METROPOLITANA DE CIUDAD DEL ESTE

PRIMERA ETAPA



OBJETIVO DEL PROYECTO

Contribuir al aumento de la cobertura y mejora de la calidad de los servicios de
agua potable y saneamiento en Ciudad del Este y Presidente Franco, para
propiciar la mejora de la calidad de vida de la población, la sostenibilidad del
Acuífero Guaraní y el Río Paraná.

Este objetivo se pretende lograr ejecutando obras de rehabilitación,
optimización y ampliación de la infraestructura de agua potable, alcantarillado
sanitario y tratamiento de aguas residuales.

17



CARACTERÍSTICAS DEL PROYECTO - PRIMERA ETAPA

18

1PLANTA DE 
TRATAMIENTO 
DE AGUAS 
RESIDUALES1PLANTA DE 

TRATAMIENTO 
DE AGUA 
POTABLE

La proyecto propuesto abarca, para la primera etapa, los municipios de
Ciudad del Este y Presidente Franco, el alcance del mismo se indica en los
siguientes ítems:

NUEVAS
INFRAESTRUCTURAS



CARACTERÍSTICAS DEL PROYECTO - PRIMERA ETAPA

19

La proyecto propuesto abarca, para la primera etapa, los municipios de
Ciudad del Este y Presidente Franco, el alcance del mismo se indica en los
siguientes ítems:

REDES DE 
AGUA 

POTABLE

REDES DE 
ALCANTARILLADO 

SANITARIO

MEJORAS Y 
EXTENSIONES





CARACTERÍSTICAS DEL PROYECTO - PRIMERA ETAPA

21

MUNICIPIO DE

CIUDAD DEL ESTE

SISTEMA DE ABASTECIMIENTO DE AGUA POTABLE

MUNICIPIO DE

PRESIDENTE FRANCO

NUEVO 
CENTRO DE 

DISTRIBUCIÓN 
PRESIDENTE 

FRANCO



CARACTERÍSTICAS DEL PROYECTO - UBICACIÓN PTAP

22



CARACTERÍSTICAS DEL PROYECTO - ÁREA DE AGUA POTABLE

23

AÑO 1 CAPACIDAD DE ABASTECIMIENTO AÑO 5



CARACTERÍSTICAS DEL PROYECTO - PRIMERA ETAPA

PLANTA DE TRATAMIENTO DE

AGUAS 
RESIDUALES DESARENADORES

REJAS FINAS Y GRUESAS
PROGRAMA DE MONITOREO DEL CUERPO 
RECEPTOR

DOS 
NUEVAS 

ESTACIONES 
DE BOMBEO 

TRATAMIENTO DE AGUAS RESIDUALES

TERRENO UBICADO A ORILLAS & 
CUERPO RECEPTOR

RÍO 
PARANÁ



CARACTERÍSTICAS DEL PROYECTO - UBICACIÓN PTAR

25



CARACTERÍSTICAS DEL PROYECTO - PRIMERA ETAPA

ÁREAS PRESTACIONALES DE

ITAIPU

ÁREAS PRESTACIONALES DE

ESSAP S.A.

REHABILITACIÓN Y EXPANSIÓN DE

RED DE 
ALCANTARILLADO 

SANITARIO

La primera etapa de la red de alcantarillado sanitario atiende a los sectores más
densamente poblados de Ciudad del Este

RED DE ALCANTARILLADO SANITARIO



CARACTERÍSTICAS DEL PROYECTO - ÁREA DE ALCANTARILLADO SANITARIO

27

AÑO 1 CAPACIDAD DEL SERVICIO AÑO 5



COMPONENTES DE GESTIÓN - PRIMERA ETAPA

FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL

● Apoyo a la conformación administrativa, a la optimización operativa y 
comercial de la prestación de los servicios. 

● Definición e implementación de un plan de inversiones de rápido 
impacto en la calidad del servicio prestado.

● Formulación de los planes maestros de mediano y largo plazo para la 
universalización de los servicios de agua potable y alcantarillado 
sanitario.

● Transferencia de tecnología y formación de capacidades en el talento 
humano.



CRONOGRAMA DE PROCESOS

29

1. CONSULTA PÚBLICA

1. APROBACIÓN POR LOS ENTES FINANCIADORES

1. APROBACIÓN POR EL CONGRESO PARAGUAYO

1. PROCESOS LICITATORIOS 

1. EJECUCIÓN DE OBRAS

ESTADO ACTUAL



Mejoramiento del sistema de Agua 

Potable

Construcción de Alcantarillado Sanitario

Construcción de la Planta Tratamiento de 

Agua Potable

Construcción de la Planta de Tratamiento 

de Aguas Residuales

43.200 m³ de agua por día

300.000
PERSONAS BENEFICIADAS



MUCHAS GRACIAS



CONSULTA PÚBLICA PRESIDENTE FRANCO

SEPTIEMBRE, 2019



CONSULTA PÚBLICA PRESIDENTE 
FRANCO

La consulta pública, se realiza de acuerdo a las políticas de Medio
Ambiente y Cumplimiento de Salvaguardas del BID – OP –703, expresa
que:

“Se deberán realizar consultas significativas con las partes afectadas
por lo menos una vez, preferencialmente durante la preparación del
Plan de Gestión Ambiental y Social (PGAS)”

2



DIRECCIÓN DE AGUA POTABLE Y SANEAMIENTO
ESTRUCTURA INSTITUCIONAL

SEPTIEMBRE, 2019



DIRECCIÓN DE AGUA POTABLE Y SANEAMIENTO



FUNCIONES DE LA DAPSAN

▪ Proponer el diseño de las POLÍTICAS PÚBLICAS, incluyendo, las de financiamiento con 
destino al desarrollo de los sistemas de Agua Potable y Alcantarillado Sanitario.

▪ Formular e implementar, en coordinación con los organismos administrativos componentes, 
las POLÍTICAS FINANCIERAS Y DE INVERSIÓN pública destinadas al desarrollo de los servicios.

▪ Promover el desarrollo empresarial y la optimización de las capacidades de las entidades 
prestadoras de servicios, fomentando la conformación de unidades de gestión basadas en 
criterios de eficiencia técnica, económica y viabilidad financiera.

▪ Dirigir la gestión de financiamiento interno e internacional, con destino al desarrollo y 
sostenibilidad de los servicios.

5



PRINCIPALES DESAFÍOS DEL SECTOR AGUA POTABLE Y 
SANEAMIENTO



POLÍTICAS NACIONALES PARA EL CUMPLIMIENTO DE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE



DIAGNÓSTICO DE LA SITUACIÓN ACTUAL



ANTECEDENTES

AÑO AVANCE

2009 ESTUDIO DE PROYECTO REALIZADO POR NIPPON KOEI CO. LTD

2015 ANTEPROYECTO AVANZADO REALIZADO POR ESSAP S.A.

2016 ESTUDIO DE PREFACTIBILIDAD Y FACTIBILIDAD REALIZADO POR
CASTALIA

2018 ESTUDIO DE FACTIBILIDAD Y ESTRUCTURACIÓN REALIZADO POR EL
CONSORCIO CASTALIA DELOITTE

9





SITUACIÓN ACTUAL DEL SERVICIO DE AGUA POTABLE - CIUDAD DEL ESTE Y
AMCE

11

CONTAMINACIÓN, 

SOBREEXPLOTACIÓN 

Y VULNERABILIDAD 

EXTREMA EN ÉPOCAS 

DE CALOR

CAPTACIÓN DE 

POZOS POCOS 

PROFUNDOS Y AGUAS 

SUPERFICIALES



SITUACIÓN ACTUAL DEL SERVICIO DE AGUA POTABLE - CIUDAD DEL ESTE Y
AMCE

12

MAYORES GASTOS 

EN LA COMPRA DE 

AGUA PARA 

CONSUMO Y USOS 

DE CONTACTO

BAJA CALIDAD

DE SERVICIOS DE 

PROVISIÓN DE 

AGUA POTABLE



AGUA POTABLE Y SANEAMIENTO PARA EL ÁREA 
METROPOLITANA DE CIUDAD DEL ESTE

PRIMERA ETAPA



OBJETIVO DEL PROYECTO

Contribuir al aumento de la cobertura y mejora de la calidad de los servicios de
agua potable y saneamiento en Ciudad del Este y Presidente Franco, para
propiciar la mejora de la calidad de vida de la población, la sostenibilidad del
Acuífero Guaraní y el Río Paraná.

Este objetivo se pretende lograr ejecutando obras de rehabilitación,
optimización y ampliación de la infraestructura de agua potable, alcantarillado
sanitario y tratamiento de aguas residuales.

14



15

1CENTRO DE 
DISTRIBUCIÓN 
DE PRESIDENTE 
FRANCO1PLANTA DE 

TRATAMIENTO 
DE AGUA 
POTABLE

La propuesta para la primera etapa incluye los municipios de Ciudad del
Este y Presidente Franco, el alcance del mismo se indica en los siguientes
ítems:

NUEVAS
INFRAESTRUCTURAS

CARACTERÍSTICAS DEL PROYECTO - PRIMERA ETAPA



16

SUSTITUCIÓN DE 
REDES 

EXISTENTES 
AGUA POTABLE

La propuesta para la primera etapa incluye los municipios de Ciudad del
Este y Presidente Franco, el alcance del mismo se indica en los siguientes
ítems:

MEJORAS
EXTENSIÓN DE 

REDES DE AGUA 
POTABLE

CARACTERÍSTICAS DEL PROYECTO - PRIMERA ETAPA





CARACTERÍSTICAS DEL PROYECTO - PRIMERA ETAPA

18

MUNICIPIO DE

CIUDAD DEL ESTE

SISTEMA DE ABASTECIMIENTO DE AGUA POTABLE

MUNICIPIO DE

PRESIDENTE FRANCO

NUEVO 
CENTRO DE 

DISTRIBUCIÓN 
PRESIDENTE 

FRANCO



CARACTERÍSTICAS DEL PROYECTO - UBICACIÓN PTAP

19



CARACTERÍSTICAS DEL PROYECTO - ÁREA DE AGUA POTABLE

20

AÑO 1 CAPACIDAD DE ABASTECIMIENTO AÑO 5



COMPONENTES DE GESTIÓN - PRIMERA ETAPA

FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL

● Apoyo a la conformación administrativa, a la optimización operativa y 
comercial de la prestación de los servicios. 

● Definición e implementación de un plan de inversiones de rápido 
impacto en la calidad del servicio prestado.

● Formulación de los planes maestros de mediano y largo plazo para la 
universalización de los servicios de agua potable y alcantarillado 
sanitario.

● Transferencia de tecnología y formación de capacidades en el talento 
humano.



CRONOGRAMA DE PROCESOS

22

1. CONSULTA PÚBLICA

1. APROBACIÓN POR LOS ENTES FINANCIADORES

1. APROBACIÓN POR EL CONGRESO PARAGUAYO

1. PROCESOS LICITATORIOS 

1. EJECUCIÓN DE OBRAS

ESTADO ACTUAL



Mejoramiento del sistema de Agua 

Potable

Construcción de Alcantarillado Sanitario

Construcción de la Planta Tratamiento de 

Agua Potable

Construcción de la Planta de Tratamiento 

de Aguas Residuales

43.200 m³ de agua por día

300.000
PERSONAS BENEFICIADAS



MUCHAS GRACIAS



ANÁLISIS AMBIENTAL Y 
SOCIAL DEL PROYECTO 

SEPTIEMBRE, 2019



PRE - EVALUACIÓN

2Clasificación 

Culturales 

Ambientales Sociales



CLASIFICACIÓN DE LOS PROYECTOS

3

• Impactos ambientales negativos significativos y efectos 
sociales asociados. Requieren una Evaluación 
Ambiental, específicamente una Evaluación de Impacto 
Ambiental, Evaluaciones Ambientales Estratégicas. 

Categoría A

• Impactos ambientales negativos localizados y de corto 
plazo, incluyendo impactos sociales para los cuales ya 
se dispone de medidas de mitigación efectivas. 
Requieren un Análisis Ambiental y Social con un 
Programa de Gestión Ambiental y Social.

Categoría B:

• Impactos ambientales negativos mínimos. No requieren 
un análisis ambiental o social.Categoría C: 



OBJETIVOS DEL ANÁLISIS AMBIENTAL Y SOCIAL  

4

Fase de construcción 

Fase de operación sistemas de agua potable 
y alcantarillado sanitario

Proponer medidas, gestión ambiental y social



Marco Institucional 

5

Ministro 

Dirección de 
Gestión Socio 

Ambiental

Coordinación 
Social

Dpto. de Género 
y 

Reasentamiento 

Dpto. de 
Pueblos 

Originarios

Coordinación de 
Gestión Socio 

Ambiental

Dpto. de 
Planificación y 

Educación 
Socio Ambiental

Dpto. de 
Contratos y 
Servicios 

Ambientales

Coordinación 
Ambiental

Dpto. de 
Evaluación de 

Impacto 
Ambiental

Dpto. de 
Supervisión 
Ambiental

Dirección de 
Agua Potable y 
Saneamiento



CARACTERÍSTICAS DEL ÁREA DEL PROYECTO

6



LOCALIZACIÓN PRINCIPALES INFRAESTRUCTURAS  

7



LOCALIZACIÓN PRINCIPALES INFRAESTRUCTURAS  

8



LOCALIZACIÓN PRINCIPALES INFRAESTRUCTURAS  

9



SITUACIÓN ACTUAL (SIN PROYECTO)

10

Provisión 
deficiente 

Riesgo calidad de 
vida y salud pública

Sobre explotación 
de aguas 

subterráneas

Degradación 
de cuerpos 

hídricos

Degradación de 
suelos urbanos 

Malos olores y 
alimañas



11

SITUACIÓN FUTURA (CON PROYECTO) 

Provisión cantidad, 
calidad y 

continuidad 

Mejora de la calidad 
de vida y salud 

pública

Mejora ambiental 
y sanitaria 

Generación de 
empleos

Incremento del 
desarrollo

Mejora de zonas 
para contemplación 
recreación y turismo



SITUACIÓN DE SALUD PÚBLICA Y BIENESTAR SOCIAL 

12

ACTUAL
• Enfermedades de origen hídrico

• Molestias respiratorias y 
gastrointestinales 

• Susceptibilidad de contraer 
enfermedades transmitidas por 
alimentos

FUTURA
• Reducción de las enfermedades de 

origen hídrico

• Reducción de las molestias 
respiratorias y gastrointestinales

• Disminución de los costos asociados 
a los problemas de salud



PRINCIPALES IMPACTOS IDENTIFICADOS

13

ETAPA DE 
CONSTRUCCIÓN



Actividades

• Construcción, obras civiles  

Impactos identificados

• Afectación temporal al 
medio por generación de 
residuos, efluentes y 
emisiones.

• Alteración temporal al medio 
urbano y las diversas 
actividades sociales y 
comerciales. 

Medidas 

• Manejo adecuado de 
residuos, prevenir derrames, 
mantenimiento de vehículos 
y maquinarias.

• Aplicación de tecnologías 
constructivas para 
perturbación mínima.

PRINCIPALES IMPACTOS IDENTIFICADOS

14



15



16

Actividades

• Instalación y 
funcionamiento de toma de 
agua 

• Instalación de las 
infraestructuras

Impactos identificados

• Riesgo de alteración visual 
y afectación a la 
biodiversidad

• Molestias a la población 

Medidas

• Reponer en una cantidad de 
al menos 10:1 árboles 
afectados

• Rejas de protección a la 
fauna acuática

• Mecanismo de quejas y 
reclamos

• Plan de consultas públicas 

PRINCIPALES IMPACTOS IDENTIFICADOS

PTAP



PRINCIPALES IMPACTOS IDENTIFICADOS

17

ETAPA DE 
OPERACIÓN



Actividades
• Operación de la PTAP y 

PTAR

Impactos identificados
• Riesgo de alteración de 

calidad de suelos por 
disposición de lodos

• Afectación a la población y a 
la fauna por generación de 
ruidos y olores

Medidas 
• Disposición en rellenos 

adecuados

• Instalación de un cercado 
perimetral vegetal en 
inmuebles

PRINCIPALES IMPACTOS IDENTIFICADOS

18



Actividades

• Disposición final de aguas 
residuales pre tratadas

Impactos identificados

• Riesgo de alteración local de 
calidad de agua

Medidas 

• Monitorear la calidad del 
agua

19

PRINCIPALES IMPACTOS IDENTIFICADOS



20

MEDIO PROGRAMAS

FÍSICO PROTECCIÓN AL MEDIO FÍSICO: RECURSOS AGUA, SUELO Y AIRE 

MANEJO DE RESIDUOS SÓLIDOS, EFLUENTES Y EMISIONES 

MANEJO DEL CLORO GASEOSO

ORDEN Y LIMPIEZA EN ZONA DE OBRAS

BIÓTICO PROTECCIÓN Y RECOMPOSICIÓN DE LA FAUNA Y LA FLORA

SOCIOECONÓMICO MANEJO DEL TRÁNSITO Y TRANSPORTE DEL PERSONAL, 
MATERIALES, MÁQUINAS Y EQUIPOS 
CAPACITACIÓN AMBIENTAL Y SOCIAL 

SALUD Y SEGURIDAD DE TERCEROS 

PLAN DE GESTIÓN AMBIENTAL Y SOCIAL PROPUESTO



PLAN DE GESTIÓN AMBIENTAL Y SOCIAL PROPUESTO

21

MEDIO PROGRAMAS

SOCIOECONÓMICO MANEJO DE POTENCIALES RECLAMOS Y CONFLICTOS 
SALUD, HIGIENE Y SEGURIDAD 
CONTINGENCIAS 
INSTALACIÓN Y MANEJO DE OBRADORES Y CAMPAMENTOS 
MANEJO DEL PATRIMONIO Y HALLAZGOS 
PROTECCIÓN DE LAS PROPIEDADES FÍSICAS E INSTALACIONES 
EXISTENTES, PÚBLICAS Y PRIVADAS



PLAN DE GESTIÓN AMBIENTAL Y SOCIAL PROPUESTO

22

MEDIO PROGRAMAS

SOCIOECONÓMICO MANEJO DE SERVIDUMBRES
EDUCACIÓN AMBIENTAL Y SOCIAL PARA LOS MUNICIPIOS Y LA 
POBLACIÓN SOBRE EL USO DEL SISTEMA DE ALCANTARILLADO 
SANITARIO 
CONCIENCIACIÓN DE LOS USUARIOS SOBRE LA IMPORTANCIA DE 
ACCESO A AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO SANITARIO 
IMPLEMENTACIÓN DE LA FASE DE ABANDONO DE LAS OBRAS



PROGRAMAS DE MONITOREO PROPUESTOS

23

PROGRAMAS ETAPA DE 
CONSTRUCCIÓN 

ETAPA DE 
OPERACIÓN

MONITOREO DE IMPLEMENTACIÓN DEL PGAS X

AUDITORÍA AMBIENTAL DE CUMPLIMIENTO DEL PGAS X

MONITOREO DEL AGUA (ETAPA DE CONSTRUCIÓN Y 
OPERACIÓN)

X X

MONITOREO DE LA CALIDAD DEL AIRE Y RUIDOS (ETAPA DE 
CONSTRUCCIÓN)

X

MONITOREO DE LA OPERACIÓN DE LA PTAR X

MONITOREO DE CONEXIONES A LAS REDES DE AGUA 
POTABLE Y ALCANTARILLADO SANITARIOS

X



CONSIDERACIONES DEL ANÁLISIS AMBIENTAL Y SOCIAL

 La ocurrencia de impactos negativos, esperada y de ocurrencia temporal.

 Plan de Gestión Ambiental y Social (PGAS) asegura su prevención, mitigación
y/o reposición.

 La implementación del proyecto trae efectos positivos directos a la población
de Ciudad del Este permitiendo gradualmente la resiliencia de los sistemas
naturales.

24
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INFORMACIÓN DISPONIBLE PARA CONSULTA:

https://www.mopc.gov.py/mopcweb/index.php/unidades-y-comisiones/dapsan/proyectos-dapsan



26

Contactos: 
Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones (MOPC)
Dirección de Agua Potable y Saneamiento (DAPSAN) 
Teléfonos:  Línea gratuita  0800- 119 990(595) 21 41 49 799  (595) 21 41 49 313
Dirección: Oliva y Alberdi 411 (7mo. Piso)
www.mopc.gov.py

Muchas gracias! 
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ANÁLISIS AMBIENTAL Y 
SOCIAL DEL PROYECTO 

SEPTIEMBRE, 2019



PRE - EVALUACIÓN

2Clasificación 

Culturales 

Ambientales Sociales



CLASIFICACIÓN DE LOS PROYECTOS

3

• Impactos ambientales negativos significativos y efectos 
sociales asociados. Requieren una Evaluación 
Ambiental, específicamente una Evaluación de Impacto 
Ambiental, Evaluaciones Ambientales Estratégicas. 

Categoría A

• Impactos ambientales negativos localizados y de corto 
plazo, incluyendo impactos sociales para los cuales ya 
se dispone de medidas de mitigación efectivas. 
Requieren un Análisis Ambiental y Social con un 
Programa de Gestión Ambiental y Social.

Categoría B:

• Impactos ambientales negativos mínimos. No requieren 
un análisis ambiental o social.Categoría C: 



OBJETIVOS DEL ANÁLISIS AMBIENTAL Y SOCIAL  

4

Fase de construcción 

Fase de operación sistema de agua potable

Proponer medidas, gestión ambiental y social



Marco Institucional 

5

Ministro 

Dirección de 
Gestión Socio 

Ambiental

Coordinación 
Social

Dpto. de Género 
y 

Reasentamiento 

Dpto. de 
Pueblos 

Originarios

Coordinación de 
Gestión Socio 

Ambiental

Dpto. de 
Planificación y 

Educación 
Socio Ambiental

Dpto. de 
Contratos y 
Servicios 

Ambientales

Coordinación 
Ambiental

Dpto. de 
Evaluación de 

Impacto 
Ambiental

Dpto. de 
Supervisión 
Ambiental

Dirección de 
Agua Potable y 
Saneamiento



CARACTERÍSTICAS DEL ÁREA DEL PROYECTO

6



LOCALIZACIÓN PRINCIPALES INFRAESTRUCTURAS  

7



LOCALIZACIÓN PRINCIPALES INFRAESTRUCTURAS  

8



SITUACIÓN ACTUAL (SIN PROYECTO)

9

Provisión 
deficiente 

Riesgo calidad de 
vida y salud pública

Sobre explotación 
de aguas 

subterráneas

Degradación 
de cuerpos 

hídricos

Degradación de 
suelos urbanos 

Malos olores y 
alimañas



10

SITUACIÓN FUTURA (CON PROYECTO) 

Provisión cantidad, 
calidad y 

continuidad 

Mejora de la calidad 
de vida y salud 

pública

Mejora ambiental 
y sanitaria 

Generación de 
empleos

Incremento del 
desarrollo

Mejora de zonas 
para contemplación 
recreación y turismo



SITUACIÓN DE SALUD PÚBLICA Y BIENESTAR SOCIAL 

11

ACTUAL
• Enfermedades de origen hídrico

• Molestias respiratorias y 
gastrointestinales 

• Susceptibilidad de contraer 
enfermedades transmitidas por 
alimentos

FUTURA
• Reducción de las enfermedades de 

origen hídrico

• Reducción de las molestias 
respiratorias y gastrointestinales

• Disminución de los costos asociados 
a los problemas de salud



PRINCIPALES IMPACTOS IDENTIFICADOS

12

ETAPA DE 
CONSTRUCCIÓN



Actividades

• Construcción, obras civiles  

Impactos identificados

• Afectación temporal al 
medio por generación de 
residuos, efluentes y 
emisiones.

• Alteración temporal al medio 
urbano y las diversas 
actividades sociales y 
comerciales. 

Medidas 

• Manejo adecuado de 
residuos, prevenir derrames, 
mantenimiento de vehículos 
y maquinarias.

• Aplicación de tecnologías 
constructivas para 
perturbación mínima.

PRINCIPALES IMPACTOS IDENTIFICADOS
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Actividades

• Instalación y 
funcionamiento de toma de 
agua 

• Instalación de las 
infraestructuras

Impactos identificados

• Riesgo de alteración visual 
y afectación a la 
biodiversidad

• Molestias a la población 

Medidas

• Reponer en una cantidad de 
al menos 10:1 árboles 
afectados

• Rejas de protección a la 
fauna acuática

• Mecanismo de quejas y 
reclamos

• Plan de consultas públicas 

PRINCIPALES IMPACTOS IDENTIFICADOS

PTAP



PRINCIPALES IMPACTOS IDENTIFICADOS
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ETAPA DE 
OPERACIÓN



Actividades

• Operación de la PTAP

Impactos identificados

• Riesgo de alteración de 
calidad de suelos por 
disposición de lodos

• Afectación a la población y a 
la fauna por generación de 
ruidos y olores

Medidas 

• Disposición en rellenos 
adecuados

• Instalación de un cercado 
perimetral vegetal en 
inmuebles

PRINCIPALES IMPACTOS IDENTIFICADOS

17
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MEDIO PROGRAMAS

FÍSICO PROTECCIÓN AL MEDIO FÍSICO: RECURSOS AGUA, SUELO Y AIRE 

MANEJO DE RESIDUOS SÓLIDOS, EFLUENTES Y EMISIONES 

MANEJO DEL CLORO GASEOSO

ORDEN Y LIMPIEZA EN ZONA DE OBRAS

BIÓTICO PROTECCIÓN Y RECOMPOSICIÓN DE LA FAUNA Y LA FLORA

SOCIOECONÓMICO MANEJO DEL TRÁNSITO Y TRANSPORTE DEL PERSONAL, 
MATERIALES, MÁQUINAS Y EQUIPOS 
CAPACITACIÓN AMBIENTAL Y SOCIAL 

SALUD Y SEGURIDAD DE TERCEROS 

PLAN DE GESTIÓN AMBIENTAL Y SOCIAL PROPUESTO



PLAN DE GESTIÓN AMBIENTAL Y SOCIAL PROPUESTO

19

MEDIO PROGRAMAS

SOCIOECONÓMICO MANEJO DE POTENCIALES RECLAMOS Y CONFLICTOS 
SALUD, HIGIENE Y SEGURIDAD 
CONTINGENCIAS 
INSTALACIÓN Y MANEJO DE OBRADORES Y CAMPAMENTOS 
MANEJO DEL PATRIMONIO Y HALLAZGOS 
PROTECCIÓN DE LAS PROPIEDADES FÍSICAS E INSTALACIONES 
EXISTENTES, PÚBLICAS Y PRIVADAS



PLAN DE GESTIÓN AMBIENTAL Y SOCIAL PROPUESTO
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MEDIO PROGRAMAS

SOCIOECONÓMICO MANEJO DE SERVIDUMBRES
EDUCACIÓN AMBIENTAL Y SOCIAL PARA LOS MUNICIPIOS Y LA 
POBLACIÓN SOBRE EL USO DEL SISTEMA
CONCIENCIACIÓN DE LOS USUARIOS SOBRE LA IMPORTANCIA DE 
ACCESO A AGUA POTABLE
IMPLEMENTACIÓN DE LA FASE DE ABANDONO DE LAS OBRAS



PROGRAMAS DE MONITOREO PROPUESTOS

21

PROGRAMAS ETAPA DE 
CONSTRUCCIÓN 

ETAPA DE 
OPERACIÓN

MONITOREO DE IMPLEMENTACIÓN DEL PGAS X

AUDITORÍA AMBIENTAL DE CUMPLIMIENTO DEL PGAS X

MONITOREO DEL AGUA (ETAPA DE CONSTRUCIÓN Y 
OPERACIÓN)

X X

MONITOREO DE LA CALIDAD DEL AIRE Y RUIDOS (ETAPA DE 
CONSTRUCCIÓN)

X

MONITOREO DE CONEXIONES A LAS REDES DE AGUA 
POTABLE

X



CONSIDERACIONES DEL ANÁLISIS AMBIENTAL Y SOCIAL

 La ocurrencia de impactos negativos, esperada y de ocurrencia temporal.

 Plan de Gestión Ambiental y Social (PGAS) asegura su prevención, mitigación
y/o reposición.

 La implementación del proyecto trae efectos positivos directos a la población
de Ciudad del Este permitiendo gradualmente la resiliencia de los sistemas
naturales.

22
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INFORMACIÓN DISPONIBLE PARA CONSULTA:

https://www.mopc.gov.py/mopcweb/index.php/unidades-y-comisiones/dapsan/proyectos-dapsan
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Contactos: 
Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones (MOPC)
Dirección de Agua Potable y Saneamiento (DAPSAN) 
Teléfonos:  Línea gratuita  0800- 119 990(595) 21 41 49 799  (595) 21 41 49 313
Dirección: Oliva y Alberdi 411 (7mo. Piso)
www.mopc.gov.py

Muchas gracias! 
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Proyecto de Agua Potable y Saneamiento para el Área Metropolitana de Ciudad del 
Este 

Consultas Públicas Significativas 

Relatoría de la consulta  

Consulta Pública Numero 1: Autoridades 

Fecha: Martes 3 de Setiembre del 2019 a las 9 horas.  

Local: Salon Carlos Antonio Lopez - Gobernación del Departamento del Alto Paraná 

1. Apertura:  

La bienvenida y el saludo a las autoridades y presentes, apertura y orientaciones 
metodológicas de la consulta fue realizada por parte del moderador, el ingeniero ambiental 
Juan Moreno, técnico de la Dirección de Agua Potable y Saneamiento del Ministerio de 
Obras Publicas y Comunicaciones.  

Se presento el objetivo de la consulta: dar cumplimiento a los principios de transparencia y 
participación ciudadana que son asegurados en todos los procesos del Ministerio de Obras 
Publicas y Comunicaciones.   

Se introdujo a los presentadores: 

Aspectos técnicos del proyecto: el Ingeniero civil Hugo Ruiz, Director de la Dirección de 
Agua Potable y Saneamiento del MOPC.   

Aspectos Ambientales y sociales del proyecto: Ingeniera Ambiental Patricia Valiente 

2.  Presentaciones del proyecto 

2.1 Presentación técnica del Proyecto  

La presentación técnica refirió a los siguientes puntos:  

Marco institucional del Sector Agua y Saneamiento  

Rol del MOPC, del ERSSAN, ESSAP y SENASA.  

Plan Nacional de Agua Potable y Saneamiento - PNAPS  

Antecedentes y proyectos anteriores   

Situación del agua y saneamiento en el área de proyecto 

o Baja cobertura  
o Desabastecimiento 
o Autoabastecimiento  
o Mala calidad del servicio implica sobrecostos para la ciudadanía para obtener 

agua para beber 
o Soluciones de fosas sépticas y pozos ciegos , y contaminación de agua 

subterránea y superficial  
o Afectaciones a la salud y problemas de Carácter Ambiental  

Presentación del proyecto  

 Objetivos para la mejora, rehabilitación y adecuación de sistemas existentes 



 Tratamiento de aguas residuales a nivel preliminar 

 Características del sistema de agua potable y Planta de tratamiento de Agua potable 
- PTAP  

 Mapa de redes de rehabilitación de Agua Potable  

 Etapas del cronograma, incluida la puesta en condiciones de redes y sistemas de 
Agua Potable existentes  

 Características del sistema de Alcantarillado Sanitario y la Planta de tratamiento de 
Aguas residuales a nivel Preliminar 

Componentes de gestión del Proyecto  

 Fortalecimiento institucional y plan maestro de expansión a largo plazo  

 Transferencia de tecnología y formación de capital humano  

Cronograma de Concreción del proyecto  

o CONSULTAS PÚBLICAS 
o APROBACION POR FINANCIADORES 
o APROBACION POR CONGRESO PARAGUAYO  
o PROCESOS LICITATORIOS  
o EJECUCION DE OBRAS  

Beneficios a la Población de 300.000 habitantes   

Inversión de 200 Millones de Dólares Americanos.  

 

2.2 Presentación del Análisis Ambiental y social y Plan de Gestión Ambiental y Social 
del Proyecto   

Temas referidos en la presentación:  

· Rol del Análisis Ambiental y Social y su correspondiente Plan de Gestión Ambiental 
y Social  

· Salvaguardas ambientales y sociales del Banco Interamericano de Desarrollo - BID  
· Clasificación del proyecto en categoría B de acuerdo a las políticas del BID  
· Objetivos del Análisis Ambiental y Social y evaluación de todo el ciclo del proyecto  
· Presentación del marco institucional para la gestión ambiental y social del proyecto  
· DAPSAN y DGSA y acciones coordinadas para todas las fases del proyecto.   
· Características del Area del proyecto  

o Alto Paraná, población y aspectos socioeconómicos  
o Area Metropolitana de Ciudad del Este -  triple frontera y polo comercial y 

turístico.  Bosque Atlántico del Alto Paraná y su biodiversidad.  
o Ríos Paraná y Monday 
o El Acuífero Guarían y su importancia regional.   

· Características de los sistemas de Agua potable y Alcantarillado Sanitario y 
tratamiento de aguas residuales   

o Planta de tratamiento de Agua Potable - PTAP y la importancia del volumen 
de toma y relación con el volumen medio y la afectación mínima al régimen 
hidrológico y el funcionamiento natural de los saltos del Monday  



o Planta de tratamiento de Aguas Residuales a nivel preliminar y 
características de la descarga por emisario subfluvial al rio Paraná  

· Situación antes del proyecto  
· Situación futura con el proyecto  

o Mejoras a la calidad de vida, la salud de la población y al medio ambiente 
· Principales Impactos Ambientales y Sociales 

o Fase de construcción  
§ Obras, Impactos y medidas propuestas  
§ Instalación de Infraestructuras y el plan de manejo de quejas y 

reclamos y plan de consultas publicas  
o Fase de operación  

§ Operación de la PTAP y su red de agua potable - impactos y medidas 
generales  

§ Operación de la red de Alcantarillado Sanitario y PTAR - impactos y 
medidas generales  

· Planes de gestión ambiental y social - PGAS 
o Presentación de los programas  

· Plan de Monitoreo del PGAS  
o Presentación de los Programas 

· Consideraciones generales  
o Cumplimiento Objetivos de Desarrollo Sostenible   

· Invitación a visitar y revisar el documento en la página web del MOPC en el link:  

  



3. Debate, preguntas y respuestas  

Una vez concluidas las presentaciones se conformo una mesa de representantes de las 
instituciones vinculadas al proyecto junto a los presentadores, para atender y responder las 
preguntas:  

1. Francisco Klerks, en representación del Ministro de Obras Publicas 

Agradece a la presencia de todos y en nombre del Ministro de Obras Publicas refiere a la 
consulta y la importancia de que la ciudadanía participe y conozca este proyecto con la 
mayor transparencia y manifiesta que el MOPC está en comunicación directa y a 
disposición de la ciudadanía y autoridades del departamento del Alto Paraná.  

 

2. Roque Godoy, Intendente de Presidente Franco,   

Felicita el proyecto y por hacer la consulta pública por ser un proyecto de envergadura y es 
muy importante mirando la situación actual de abastecimiento de agua y tratamiento de 
efluentes que es algo grave y se pone a disposición para todo el apoyo por parte del 
municipio.  

 

3. Lic. Sixto Fretes, Representante de SENASA/ Ministerio de Salud Publica   

Felicita el proyecto es muy importante. Tiene 3 preguntas 

A. Se utilizara la red de ESSAP e Itaipu así como esta o se va a renovar totalmente?  

Respuesta Hugo Ruiz: se van a rehabilitar y reacondicionar para un mejor servicio as 
plantas de agua potable y las redes existentes y se harán ampliaciones de las redes.  

Sixto manifiesta preocupación por el estado de las redes actuales y ningún usuario de este 
servicio está tomando hoy el agua de Itaipu ni de Essap por su mala calidad.  

B. EL proyecto abarca el 100 % de las poblaciones de Ciudad del Este y Presidente 
Franco? 

Respuesta: en la primera etapa se abarcara el área del proyecto presentada en las láminas 
que no alcanzan el 100 %. En las próximas etapas será expandido el servicio a los demás 
municipios hasta alcanzar el 100 % de Ciudad del Este, Presidente Franco y Hernandarias.   

C.SENASA tiene 42 juntas de saneamiento en CDE atendidas, que pasaría con estas?  

Respuesta Hugo Ruiz: en esta etapa se van a proveer condiciones para que mejoren todas 
estas en su prestación de servicios e inclusive tomando el agua a ser producida. Se tendrá 
con este proyecto suficiente producción de agua para el abastecimiento, por tanto se 
atenderá con capacidad de proveer al área, asegurando que se ajusten a las normas. 
Eventualmente aquellos prestadores que no se ajusten a las normas tendrán que ser 
incorporados a la ESSAP. En esta primera etapa no se prevé afectar sus servicios. 

  

  



 

4. Roque Godoy, Intendente de Presidente Franco,  

Le preocupa el Salto del Rio Monday, se usara solo esos 500 lts. por segundo en esta 
etapa? y si en etapas sucesivas se va usar más agua del mismo rio o también de otros 
lugares? 

Respuesta Hugo Ruiz: La planta puede duplicarse en una 2a etapa hasta 1000  lts. por 
segundo en el mismo rio, pero esto será evaluado con el plan maestro que será 
desarrollado en el componente de gestión del proyecto ira definiendo las próximas etapas 
de trabajo  

1 de las alternativas para etapas posteriores se considera el agua del embalse de Itaipu 
para abastecer a Hernandarias y Minga Guazú así llegar al 100 % de las 4 ciudades.  

Bajo todas las circunstancias no se verán afectados los saltos del Monday con el volumen 
de agua a ser tomado considerando su caudal medio 200 mil litros por segundo.  

 

5. Jaime - IB  

Itaipu en su política social y ambiental apoya las gestiones de DAPSAN, ESSAP y el MOPC, 
que hoy atiende a 60 mil usuarios y está a disposición para colaborar con el desarrollo del 
proyecto en sus necesidades y en el proceso de transferencia del sistema, la Planta de 
tratamiento de agua potable del lago de la república, su red de agua potable, sus 2 
estaciones de bombeo y su red de alcantarillado sanitario y todo el sistema de desagüe 
pluvial.  

    

6. Nilda Venialgo, Secretaria Departamental de Medio Ambiente 

Celebra el proyecto, el tema de abastecimiento es crítico, tenemos informes de erssan y la 
prueba de potabilidad es muy mala, pero solo es de 2 ciudades, se necesita saber de los 
demás 20 municipios.  

Es muy importante y necesario este proyecto y preocupa la disposición de aguas residuales 
sin tratar.   

El barrio San Agustín y Barrio San Rafael serán atendidos con Agua Potable?  

Respuesta: En esta etapa si esta dentro del perímetro será atendido, si no en las etapas 
sucesivas con seguridad el 100 % de Ciudad del Este.   

 

7. Natalicio Chase, Presidente de la ESSAP S.A.   

Es un proyecto en el que ESSAP tendrá un desarrollo importante como prestador de 
servicios, se pasara de 1500 a 120 mil usuarios para atender la demanda,  se agradece y 
apoya el proyecto que es muy importante para el desarrollo del área prestacionales.  

  

  



 

8. Harry Ruth, Ente Regulador de Servicios Sanitarios.   

En Ciudad del Este y Presidente Franco y toda la zona es una roca basáltica los pozos son 
semiprofundos, si vas mas al fondo hay agua salada. Hoy se encuentra contaminación mas 
a menudo, existen pozos con nitrato, por lo que la captación de agua subterránea hoy ya es 
prácticamente inviable. En estas ciudades hay mucho por hacer, es muy preocupante la 
cantidad y calidad del agua que hoy se abastece a la gente del Area Metropolitana.  

Sugiere que a estos barrios  por mas que no estén en el área de cobertura propuesta   que 
se incluyan con una aductora para abastecer reservorios de distribución. 

Pide a la gente de Gobernación y municipios que trabajen con el Ministerio de Salud para el 
monitoreo de la población en salud, porque un gran porcentaje es por la calidad del agua.   

EESSAN Trabajara en todas las fases de este proyecto velando por el buen desarrollo del 
mismo.  

   

4. Conclusión y cierre de la Consulta pública.  

 

Se invita a acceder a los estudios disponibles en la página web del MOPC para su 
conocimiento y envió de consultas a través de los mecanismos de consultas y quejas del 
MOPC disponibles.  

Sin más se agradece por la presencia de todos y se da por concluida esta consulta pública.  

  

 

   

 

 

 

   

 

  

  

  

 

 

 

 

 



 

Proyecto de Agua Potable y Saneamiento para el Área Metropolitana de Ciudad del 
Este 

Consultas Públicas Significativas 

Relatoría de la consulta  

Consulta Pública Numero 2 Sociedad Civil de Ciudad del Este 

Fecha: Martes 3 de Setiembre del 2019 a las 16 horas.  

Local: Gobernación del Departamento del Alto Paraná 

1. Apertura:  

La bienvenida y el saludo a las autoridades y presentes, apertura y orientaciones 
metodológicas de la consulta fue realizada por parte del moderador, el ingeniero ambiental 
Juan Moreno, técnico de la Dirección de Agua Potable y Saneamiento del Ministerio de 
Obras Publicas y Comunicaciones.  

Se presento el objetivo de la consulta: dar cumplimiento a los principios de transparencia y 
participación ciudadana que son asegurados en todos los procesos del Ministerio de Obras 
Publicas y Comunicaciones.  

La realización de esta consulta publica también es parte de los requerimientos de los 
financiadores el Banco Interamericano de Desarrollo – BID y la Agencia de Cooperación  
Internacional del Japón – JICA. 

Se introdujo a los presentadores: 

Aspectos técnicos del proyecto: el Ingeniero civil Hugo Ruiz, Director de la Dirección de 
Agua Potable y Saneamiento del MOPC.   

Aspectos Ambientales y sociales del proyecto: Ingeniera Ambiental Patricia Valiente 

2.  Presentaciones del proyecto 

2.1 Presentación técnica del Proyecto  

La presentación técnica refirió a los siguientes puntos:  

Marco institucional del Sector Agua y Saneamiento  

Rol del MOPC, del ERSSAN, ESSAP y SENASA.  

Plan Nacional de Agua Potable y Saneamiento - PNAPS  

Antecedentes y proyectos anteriores   

Situación del agua y saneamiento en el área de proyecto 

o Baja cobertura  
o Desabastecimiento 
o Autoabastecimiento  
o Mala calidad del servicio implica sobrecostos para la ciudadanía para obtener 

agua para beber 
o Soluciones de fosas sépticas y pozos ciegos , y contaminación de agua 

subterránea y superficial  
o Afectaciones a la salud y problemas de Carácter Ambiental  



Presentación del proyecto  

 Objetivos para la mejora, rehabilitación y adecuación de sistemas existentes 

 Tratamiento de aguas residuales a nivel preliminar 

 Características del sistema de agua potable y Planta de tratamiento de Agua potable 
- PTAP  

 Mapa de redes de rehabilitación de Agua Potable  

 Etapas del cronograma, incluida la puesta en condiciones de redes y sistemas de 
Agua Potable existentes  

 Características del sistema de Alcantarillado Sanitario y la Planta de tratamiento de 
Aguas residuales a nivel Preliminar 

Componentes de gestión del Proyecto  

 Fortalecimiento institucional y plan maestro de expansión a largo plazo  

 Transferencia de tecnología y formación de capital humano  

Cronograma de Concreción del proyecto  

o CONSULTAS PÚBLICAS 
o APROBACION POR FINANCIADORES 
o APROBACION POR CONGRESO PARAGUAYO  
o PROCESOS LICITATORIOS  
o EJECUCION DE OBRAS  

Beneficios a la Población de 300.000 habitantes   

Inversión de 200 Millones de Dólares Americanos.  

 

2.2 Presentación del Análisis Ambiental y social y Plan de Gestión Ambiental y Social 
del Proyecto   

Temas referidos en la presentación:  

· Rol del Análisis Ambiental y Social y su correspondiente Plan de Gestión Ambiental 
y Social  

· Salvaguardas ambientales y sociales del Banco Interamericano de Desarrollo - BID  
· Clasificación del proyecto en categoría B de acuerdo a las políticas del BID  
· Objetivos del Análisis Ambiental y Social y evaluación de todo el ciclo del proyecto  
· Presentación del marco institucional para la gestión ambiental y social del proyecto  
· DAPSAN y DGSA y acciones coordinadas para todas las fases del proyecto.   
· Características del Area del proyecto  

o Alto Paraná, población y aspectos socioeconómicos  
o Area Metropolitana de Ciudad del Este -  triple frontera y polo comercial y 

turístico.  Bosque Atlántico del Alto Paraná y su biodiversidad.  
o Ríos Paraná y Monday 
o El Acuífero Guarían y su importancia regional.   

· Características de los sistemas de Agua potable y Alcantarillado Sanitario y 
tratamiento de aguas residuales   



o Planta de tratamiento de Agua Potable - PTAP y la importancia del volumen 
de toma y relación con el volumen medio y la afectación mínima al régimen 
hidrológico y el funcionamiento natural de los saltos del Monday  

o Planta de tratamiento de Aguas Residuales a nivel preliminar y 
características de la descarga por emisario subfluvial al rio Paraná  

· Situación antes del proyecto  
· Situación futura con el proyecto  

o Mejoras a la calidad de vida, la salud de la población y al medio ambiente 
· Principales Impactos Ambientales y Sociales 

o Fase de construcción  
§ Obras, Impactos y medidas propuestas  
§ Instalación de Infraestructuras y el plan de manejo de quejas y 

reclamos y plan de consultas publicas  
o Fase de operación  

§ Operación de la PTAP y su red de agua potable - impactos y medidas 
generales  

§ Operación de la red de Alcantarillado Sanitario y PTAR - impactos y 
medidas generales  

· Planes de gestión ambiental y social - PGAS 
o Presentación de los programas  

· Plan de Monitoreo del PGAS  
o Presentación de los Programas 

· Consideraciones generales  
o Cumplimiento Objetivos de Desarrollo Sostenible   

· Invitación a visitar y revisar el documento en la página web del MOPC en el link:  

  



3. Debate, preguntas y respuestas  

Una vez concluidas las presentaciones se conformo una mesa de representantes de las 
instituciones vinculadas al proyecto junto a los presentadores, para atender y responder las 
preguntas:  

1. José Nery Huerta, Arquitecto 

Se dice que el agua del rio Monday tiene mayor contaminación real o potencial  o es de 
peor calidad que el agua del embalse de Itaipu, se tuvo en cuenta esto?  

Respuesta Hugo Ruiz: Los estudios provistos por ESSAP e Itaipu indican que la calidad del 
agua del rio Monday no indica mayor problemática para su toma y potabilización.  .  

 

2. Luis Pizzurno, Junta de saneamiento 1ª. Santa Ana.  

Qué pasa con los pozos artesianos y que pasa con las comisiones y juntas de saneamiento 
formadas hace años?  

Respuesta Hugo Ruiz: los pozos artesianos no serán intervenidos, no es competencia de 
DAPSAN ni de este proyecto.  En relación a los prestadores no se abordara con ellos, 
ESSAP va poner en condiciones de uso del agua provista por la essap y requerimientos 
para acceder a este servicio de Agua potable.  El ERSSAN va ir midiendo y controlando la 
calidad del servicio de agua provista por todos estos prestadores  

 

3. Víctor Servin. Aguas del Paraná.    

Hay mucha preocupación por el agua el potable.  

Preocupación de uso de cota del lago Itaipu, que se puede aprovechar con la gravedad. 
Además, el lago tiene agua decantada y de mejor calidad que se podía aprovechar por el 
bajo costo de tratamiento si se toma desde el lago del Itaipu.  

Menciona que contaminantes se tiene en las dos fuentes por la zona agrícola y uso de 
defensivos agrícolas.  

Recomienda desdoblar el servicio  en dos partes para mejorar y tratar, como esta zona ya 
tiene una red de agua potable, no es buena, ya tiene .  

Se debería incluir a todo el  margen de la supe carretera a la derecha, a quienes se estará 
omitiendo los barrios San José Santa Ana, km7,  zonas  de crecimiento poblacional que no 
tienen sistema de agua por red y usan pozos contaminados. Deben comprar aguas de 
aguateras.  

Se recomienda dar agua a quien no tiene y mejorando calidad de efluentes en las zonas de 
uso de agua potable que ya tienen red.  

Respuesta Hugo Ruiz: es muy importante la recomendación de la toma de agua del lago de 
Itaipu y la cota y el beneficio de la gravedad. Con relación al área de proyecto se va iniciar 
con el prestador ESSAP ahora para que mejore su servicio. En esta etapa se irá afinando el 
plan maestro para la expansión de todo el sistema de agua potable y alcantarillado 
sanitario. EL inicio de las próximas etapas del sistema de agua potable y saneamiento no 



necesariamente se dará al concluir este proyecto y etapa 1 sino antes a medida que se 
consiga el financiamiento.  

  



 

4. Martin Núñez da Silveira,  

Tenemos preocupación por el alto nivel de contaminación del lago, que por su topografía 
toda la contaminación escurre con el agua de lluvia al lago.  

Se puede hacer una intervención directa para mejorar la situación de saneamiento del lago  
de la república para tratar los puntos críticos.   

Se requiere el tratamiento de los puntos críticos de la red cloacal existente. 

 Respuesta Hugo Ramírez: La primera intervención será la rehabilitación del sistema de 
agua potable y saneamiento específicamente en el entorno al lago de la república, con 
soluciones técnicas y adecuaciones para que se tenga una mejora en cantidad, calidad y 
continuidad del servicio.   

 

5. Ing. Luis Mereles, parte del equipo que realizo el proyecto ejecutivo de Itaipu para las 4 
ciudades del Área metropolitana de CDE para Agua Potable, Alcantarillado Sanitario y 
Aguas pluviales.  

 Elogia el logro del proyecto y espera que se realice realmente y las recomendaciones 
dadas en esta consulta sean tenidas en cuenta por el proyecto. Tal vez la 1ª etapa del 
proyecto debe ser con el agua del embalse de Itaipu considerando que se puede proveer 
por gravedad sin necesitar del bombeamiento que si requiere la toma de agua en el rio 
Monday. Es un comentario pero se apoya el proyecto porque la gente y los comercios la 
economía necesitan de este proyecto y que se avance.  

Respuesta Hugo Ruiz: En base a la planificación el mandato del gobierno es avanzar con la 
cobertura de agua y saneamiento, con mayor énfasis de alcantarillado sanitario y se hace 
por etapas con este proyecto y su financiación para Ciudad del Este y Presidente Franco.  

    

6 Oliver Kansas. Arquitecto. Cámara paraguaya de la construcción Alto Paraná CAPACO y 
Consejo Directivo del Consejo de Desarrollo de Ciudad del Este un foro ciudadano.  

Es vital este proyecto no podemos tener una ciudad moderna y avanzada sin agua potable y 
alcantarillado sanitario. El consejo felicita la retomada de la iniciativa, el consejo tiene 73 
instituciones en conjunto de la sociedad y damos apoyo al proyecto. Estamos a disposición 
para apoyar no solo porque exige el banco sino porque debe ser de interés del Estado 
hacer participar a la ciudadanía.  

Como CAPACO de los gremios de la construcción pedimos que las obras publicas grandes 
den oportunidad los contratistas locales, pedimos espacio para participar en el flujo 
financiero y mano de obra local.  

Técnicamente hablando en el primer proyecto se hablo de tubos de hierro dulce o hierro 
fundido, eso no es posible por efecto del oxido del suelo, paguen más y pongan material de 
calidad. 

Respuesta Hugo Ruiz: en las gestiones se hizo hincapié de contar con la presencia de los 
consultores y contratistas locales y la instrucción del presidente es permitir que las 
empresas nacionales y locales sean parte fundamental de las obras. se entiende que es 



posible que no se tenga toda la experiencia pero se invita a formar sinergias con los países 
vecinos.  El MOPC va a dar oportunidad a los locales y va plasmar en los Pliegos de Base y 
Condiciones como mandato del gobierno nacional 

 

7. Ingeniero Jorge Garcete.  

No es una consulta pública porque no se ve que se tome nota, parece una presentación. 2 
temas: cuál es la prioridad para el desagüe sanitario para el barrio boquerón?  Cual es en 
toda el área mostrada el atendimiento que tiene hoy ESSAP? Estamos dispuestos a apoyar 
el proyecto.  

Respuesta Hugo Ruiz: La rehabilitación de las redes existentes es inmediata en el área de 
Itaipu y ESSAP. Agradecemos por el apoyo y recurriremos a consultas pertinentes. En 
función de la planificación de la expansión será analizada cuidadosamente. Con relación a 
las notas esta consulta pública está siendo grabada y se toma nota para poder atender 
todas las consultas y el documento del estudio está disponible en la página web del MOPC.  

Respuesta Sofía Cubas ESSAP: ESSAP va acompañar cada paso de la ejecución de las 
obras y cumplimiento de las leyes del sector, el MOPC es el ejecutor de las Obras y ESSAP 
será el operador del servicio.  Hoy se tiene conciencia de que estamos en déficit y con la 
ayuda del gobierno vamos a expandir a toda Ciudad del Este un servicio de calidad.  

Respuesta Ing. Carlos Gamarra: Hoy el barrio Boquerón solo tiene cobertura parcial pero 
con el proyecto será 100 % del Barrio atendido por estar en la zona céntrica de la ciudad. 
Las obras serán desarrolladas en paralelo para red de agua potable y red de alcantarillado 
sanitario.  

 

  



 

8. Sra. Ilsen Vera, vecina.  

No pude ver toda la presentación. Parece que esta no es una consulta si no una imposición 
de un proyecto ya decidido. A las comunidades que estamos organizadas y tenemos pozo 
artesiano somos comunidades marginales nos preocupa y no queremos q esto pase a 
manos privadas. Sería muy triste que el estado construya esto y pase a manos privadas.  

Estamos siempre con duda de todo lo que viene, necesitamos urgente el tema de desagüe 
cloacal.  Nuestra preocupación comunitaria es que no se privatice el agua. Gracias 

Respuesta Hugo Ruiz: Este proyecto y el estado fortalecerán a ESSAP para que pueda 
prestar un buen servicio a Ciudad del Este y Presidente Franco. Con relación a los pozos y 
sistemas de abastecimiento no serán afectados. Lo que si hará el proyecto es proveer de 
condiciones a los prestadores para que puedan mejorar su prestación de servicios. 
Ofertaremos mejores condiciones de calidad de prestación de servicios a ESSAP a quienes 
podrán o no adherirse los demás prestadores. 

 

9. Sr. Rubén Cárdenas. Presidente de Asociación de pequeñas y medianas empresas de 
Alto Paraná.  

Como organización ya apoyamos el nuevo proyecto. Yo soy técnico en construcciones 
civiles de mando medio y operativo y mis clientes son los shoppings y comercios, estamos 
impotentes con los altibajos de CDE para la asistencia de los edificios no podemos atender 
el reclamo de clientes con relación a los pozos de agua, están en nivel crítico sin lluvia,  
ESSAP no da abasto en su producción máxima.  Nosotros mezclamos el agua de ESSAP 
con pozos y no se puede ni eso hacer, nos sentimos impotentes porque el agua no llega.  

Por otro lado somos mando medio  de obras y estamos en capacitación para competir y 
presentarnos a los llamados para construcción. Llevamos buena relación con la CAPACO y 
queremos entrar libremente para subcontratar los emprendimientos nuevos.  

El sistema de desagüe cloacal es critico la gente conecta su cloaca a los desagües 
pluviales, y también en los registros de subsuelo de los edificios salen los efluentes, es un 
problema muy grave a nivel institucional.  

Respuesta Hugo Ruiz: agradecemos el apoyo y conocemos la situación crítica de manejo 
del desagüe cloacal y haremos los esfuerzos para que se tenga en cuenta a la mano de 
obra local en las construcciones.  

 

10. Juan Hermindo Caballero, Ing. Civil hace 30 años estamos en CDE y  esperamos que 
sea realidad el proyecto.   

Referente al costo beneficio para la salud cuanto seria en salud? Y en cuanto tiempo se va 
a dar la obra?  

Respuesta Hugo Ruiz: 1 Dólar en Agua Potable y Alcantarillado Sanitario permite ahorro de 
5 a 7 Dólares por una estimación de la Organización Mundial de la Salud – OMS.   



Si se da el curso normal del proyecto.  se estima inicio se estima inicio con el préstamo 
aprobado por parte del Congreso para el  2021 por 5 años y 1 año de operación de la 
PTAR. Se espera que en el primer año la rehabilitación sea concluida.  

 

11. Aníbal Penayo. Vecino del Barrio Don Bosco.  

En el barrio Don Bosco la situación es crítica porque no se tiene agua y los pozos de agua 
están contaminados y los que eran pozos de agua se convirtieron en pozo ciego. Ahora la 
población ha duplicado y necesitamos agua, si vuelve la sequia la situación va a empeorar. 
Estamos al lado del municipio de Hernandarias. Este proyecto habla de las áreas que ya 
cuentan con agua que se va atender pero queremos que incluyan a las áreas que no tienen 
servicio de agua potable.  

Respuesta Harry Guth: Se tiene aumento de pozos con nitrato por el mal manejo de las 
soluciones individuales. El problema de los pozos es que se tiene la capa de basalto y no se 
puede pinchar el Acuífero Guarani para dar abastecimiento a todos de una vez y se inicia 
con el sistema de Agua Potable y Alcantarillado que se tiene para expandir desde estos 
hasta llegar al 100% en próximas etapas. ERSSAN continuara haciendo los controles de 
prestadores para que se adecuen a las normas, incluyendo a ESSAP y su nuevo 
funcionamiento.  

 

12. Vecino no identificado. Muestra fotografías de filtros de agua potable y denuncia focos 
de contaminación por desechos domésticos y no domésticos a los afluentes del lago de la 
república y pide una inspección seria en la zona a los usuarios del agua. Con relación al 
pedido de la gente de Don Bosco pide que ya en esta fase se vea alguna solución inmediata 
para paliar la grave situación de desabastecimiento del agua que la gente necesita con 
urgencia porque es gente que no tiene agua.  

Respuesta Harry Guth: menciona la situación de contaminación de pozos por gasolineras y 
lavaderos y el mal manejo de la basura en zona metropolitana de Asunción y se 
encontraron trazas de contaminantes de combustibles, que ya es peligroso. En este tema 
todos tenemos responsabilidad por la contaminación, los prestadores, la gente que tira 
basura a la red pluvial, la gente que conecta el desagüe pluvial a la red cloacal, los 
lavaderos y gasolineras y los municipios. Todos debemos controlar y denunciar, porque un 
pozo contaminado es un pozo muerto. Cuando se secan los pozos las bombas se queman y 
el manejo precario es delicado y debemos tener cuidado,  

Respuesta Hugo Ruiz: la DAPSAN toma nota del pedido y considerara como atender la 
solicitud de atender al bario Don Bosco.  

 

  



13. Edilberto Quiñones, Bombero voluntario, estudiante de ingeniería: con el proyecto se 
tiene en cuenta las prestación de servicios de los Bomberos? se prevén hidrantes y mejoras 
para la prevención de incendios? Esto porque en muchas zonas de la ciudad y el área 
metropolitana no se tiene infraestructura y es importante y se precisa del vital liquido para 
poder hacer un buen trabajo.  

Respuesta Hugo Ruiz: este aspecto esta presenten en las redes, esto lo veremos con la 
municipalidad y con los bomberos para la localización de los puntos en base un análisis 
especifico.  

Respuesta Sofía Cubas – ESSAP: La ley recomienda que como mínimo cada 500 ms se 
tengan estos hidrantes y tendremos y se tendrá en cuenta por el proyecto.  

   

4. Conclusión y cierre de la Consulta pública.  

Sin más preguntas y temas que debatir se agradece a la ciudadanía por la intensa y muy 
positiva participación para mejorar la planificación del proyecto a partir del aporte local 
ciudadano. Cada uno de los comentarios y recomendaciones serán tenidos en cuenta. 

Se invita a acceder a los estudios disponibles en la página web del MOPC para su 
conocimiento y envío de consultas a través de los mecanismos de consultas y quejas del 
MOPC disponibles.  

Sin más se agradece por la presencia de todos y se da por concluida esta consulta pública.  

  

 

   

 

 

 

   

 

  

  

  

 

 

 

 

 



Proyecto de Agua Potable y Saneamiento para el Área Metropolitana de Ciudad del 
Este 

Consultas Públicas Significativas 

 Consulta Pública Numero 3 Sociedad Civil de Presidente Franco 

Relatoría de la consulta  

Fecha: Miércoles 4 de Setiembre del 2019 a las 16 horas.  

Local: Palacete Municipal de Presidente Franco 

1. Apertura:  

La bienvenida, apertura y orientaciones metodológicas de la consulta fueron realizadas por 
parte del moderador, el ingeniero ambiental Juan Moreno, técnico de la Dirección de Agua 
Potable y Saneamiento del Ministerio de Obras Publicas y Comunicaciones.  

Se presento el objetivo de la consulta: dar cumplimiento a los principios de transparencia y 
participación ciudadana que son asegurados en todos los procesos del Ministerio de Obras 
Publicas y Comunicaciones.  

La realización de esta consulta pública es parte de los requerimientos de los financiadores 
el Banco Interamericano de Desarrollo – BID y la Agencia de Cooperación  Internacional del 
Japón – JICA. 

Se introdujo a los presentadores: 

Aspectos técnicos del proyecto: el Ingeniero civil Hugo Ruiz, Director de la Dirección de 
Agua Potable y Saneamiento del MOPC.   

Aspectos Ambientales y sociales del proyecto: Ingeniera Ambiental Patricia Valiente 

2.  Presentaciones del proyecto 

2.1 Presentación técnica del Proyecto  

La presentación técnica refirió a los siguientes puntos:  

Marco institucional del Sector Agua y Saneamiento  

Rol del MOPC, del ERSSAN, ESSAP y SENASA.  

Plan Nacional de Agua Potable y Saneamiento - PNAPS  

Antecedentes y proyectos anteriores   

Situación del agua y saneamiento en el área de proyecto 

o Baja cobertura  
o Desabastecimiento 
o Autoabastecimiento  
o Mala calidad del servicio implica sobrecostos para la ciudadanía para obtener 

agua para beber 
o Soluciones de fosas sépticas y pozos ciegos , y contaminación de agua 

subterránea y superficial  
o Afectaciones a la salud y problemas de Carácter Ambiental  

Presentación del proyecto  



 Objetivos para la mejora, rehabilitación y adecuación de sistemas existentes 

 Tratamiento de aguas residuales a nivel preliminar 

 Características del sistema de agua potable y Planta de tratamiento de Agua potable 
- PTAP  

 Mapa de redes de rehabilitación de Agua Potable  

 Etapas del cronograma, incluida la puesta en condiciones de redes y sistemas de 
Agua Potable existentes  

 Características del sistema de Alcantarillado Sanitario y la Planta de tratamiento de 
Aguas residuales a nivel Preliminar 

Componentes de gestión del Proyecto  

 Fortalecimiento institucional y plan maestro de expansión a largo plazo  

 Transferencia de tecnología y formación de capital humano  

Cronograma de Concreción del proyecto  

o CONSULTAS PÚBLICAS 
o APROBACION POR FINANCIADORES 
o APROBACION POR CONGRESO PARAGUAYO  
o PROCESOS LICITATORIOS  
o EJECUCION DE OBRAS  

Beneficios a la Población de 300.000 habitantes   

Inversión de 200 Millones de Dólares Americanos.  

 

2.2 Presentación del Análisis Ambiental y social y Plan de Gestión Ambiental y Social 
del Proyecto   

Temas referidos en la presentación:  

· Rol del Análisis Ambiental y Social y su correspondiente Plan de Gestión Ambiental 
y Social  

· Salvaguardas ambientales y sociales del Banco Interamericano de Desarrollo - BID  
· Clasificación del proyecto en categoría B de acuerdo a las políticas del BID  
· Objetivos del Análisis Ambiental y Social y evaluación de todo el ciclo del proyecto  
· Presentación del marco institucional para la gestión ambiental y social del proyecto  
· DAPSAN y DGSA y acciones coordinadas para todas las fases del proyecto.   
· Características del Area del proyecto  

o Alto Paraná, población y aspectos socioeconómicos  
o Area Metropolitana de Ciudad del Este -  triple frontera y polo comercial y 

turístico.  Bosque Atlántico del Alto Paraná y su biodiversidad.  
o Ríos Paraná y Monday 
o El Acuífero Guarían y su importancia regional.   

· Características de los sistemas de Agua potable y Alcantarillado Sanitario y 
tratamiento de aguas residuales   



o Planta de tratamiento de Agua Potable - PTAP y la importancia del volumen 
de toma y relación con el volumen medio y la afectación mínima al régimen 
hidrológico y el funcionamiento natural de los saltos del Monday  

o Planta de tratamiento de Aguas Residuales a nivel preliminar y 
características de la descarga por emisario subfluvial al rio Paraná  

· Situación antes del proyecto  
· Situación futura con el proyecto  

o Mejoras a la calidad de vida, la salud de la población y al medio ambiente 
· Principales Impactos Ambientales y Sociales 

o Fase de construcción  
§ Obras, Impactos y medidas propuestas  
§ Instalación de Infraestructuras y el plan de manejo de quejas y 

reclamos y plan de consultas publicas  
o Fase de operación  

§ Operación de la PTAP y su red de agua potable - impactos y medidas 
generales  

§ Operación de la red de Alcantarillado Sanitario y PTAR - impactos y 
medidas generales  

· Planes de gestión ambiental y social - PGAS 
o Presentación de los programas  

· Plan de Monitoreo del PGAS  
o Presentación de los Programas 

· Consideraciones generales  
o Cumplimiento Objetivos de Desarrollo Sostenible   

· Invitación a visitar y revisar el documento en la página web del MOPC en el link:  

  



3. Debate, preguntas y respuestas  

Una vez concluidas las presentaciones se conformo una mesa de representantes de las 
instituciones vinculadas al proyecto junto a los presentadores, para atender y responder las 
preguntas:  

1. Participante no identificado.  

Sera una empresa privada la que va dar el servicio? No queremos que se privatice el agua, 
queremos que sea administración pública. Si el agua que se va usar es de el rio Monday, y 
si la planta de tratamiento de también va ser en el rio Monday en Presidente Franco? 

Respuesta Hugo Ruiz: El servicio de agua potable y saneamiento es y será de 
administración pública del Estado Paraguayo. Toda la administración y los bienes del 
servicio son de titularidad del Estado Paraguayo. La administración está a cargo de ESSAP 
que es una empresa pública.  

 

2. Lic. Alcides Franco, Presidente de la Cámara de Comercio de Presidente Franco,  

Felicita la llegada del proyecto y la suma con nuevos emprendimientos como el puente 
internacional que unirá Paraguay con Brasil entre las ciudades de Presidente Franco y Foz 
de Iguazú. Salienta los puntos turísticos de la ciudad, la importancia de los Saltos y solicita 
mucho cuidado con las obras de toma de agua en el rio Monday y que no afecte el 
funcionamiento del rio, eso sería critico para la ciudadanía una mala praxis. 

Respuesta Hugo Ruiz: El proyecto contempla todos los aspectos ambientales para 
garantizar la preservación del Bosque Atlántico y el rio Monday, el volumen de toma de 500 
litros por segundo representa el 0,25 % del caudal medio del rio (200.000 L/s) e inclusive en 
caudales  mínimos se llegaría al 1% del caudal del rio (para un valor aproximado de 50.000 
L/s). Toda la información fue presentada y esta disponible en el Estudio Ambiental y Social 
para su revisión y consultas.  

 

3. Juan Andrés Figueroa. Organización  Franco y comisión del barrio Salto Monday 

Los franqueños somos celosos del rio Monday, hace poco quiso venir una hidrolectrica al rio 
y rechazamos. Pregunta: porque solamente del Salto del Monday se puede hacer la toma 
de agua? eso en la seca en poco agua que pasa por el salto del Monday, eso en el verano 
con la toma de agua apeligra que mueran los peces. Porque no se previo hacer toma del 
Acaray que tiene una buena cota?  

Tratamiento de Aguas residuales. Franco va ser la cloaca de Ciudad del Este. Porque 
Ciudad del Este no tiene su propio tratamiento de aguas cloacales y Franco tiene su propio? 

Pregunta de financiación: el BID, sabemos que la mayoría del dinero que viene termina en 
estudios y consultoria y se hace poco o nada como es el caso del Metrobus.  

Queremos que se nos aclare estos puntos, porque los franqueños no vamos a permitir un 
uso indiscrecional de nuestrs recursos naturales, muchas gracias 

Respuesta Hugo Ruiz: Muy validas todas las colocaciones, agradecemos por las consultas 
y si algún punto no podamos responder les ruego que nos permitan en sucesivas reuniones 
ir respondiendo y aclarando. En cuanto al caudal del Monday los niveles mínimos 



registrados son del orden de 45 metros cúbicos por segundo, de lo que vamos a tomar 0,5 
metros cúbicos por segundo para que la comunidad de Presidente Franco disponga de 
agua de cantidad, de calidad y continuamente. Porque no se toma del Embalse del Acaray: 
Económicamente es más factible esta solución de toma del Monday, la solución 
anteriormente propuesta consideraba una planta de mayor tamaño y toma del embalse de 
Itaipu, que requiere aductoras de mayo diámetro, longitud y mayor costo. Por esto, se hace 
esta alternativa la más viable. Con relación al financiamiento de proyectos del BID, en este 
caso el uso de recursos para consultoría previstas será principalmente para la Fiscalización 
de las Obras a ser construidas y por ello para completar los detalles faltantes para dejar listo 
el proyecto y licitable se ha solicitado y obtenido una cooperación técnica no reembolsable 
del BID de 1.250.000 Dólares Americanos para completar documentación, información y 
detalles del proyecto necesarios. Esto quiere decir que nuestro endeudamiento será 
principalmente para las obras de infraestructura a ser realizadas.  

  



 

4. Feliciano Bogado, franqueño.  

Pregunta 1. Es una inversión millonaria, esto tendrá un costo para los usuarios y ya 
tenemos un monto?  

Respuesta Hugo Ruiz: El estado paraguayo asume los costos de inversión de 
infraestructura. Los costos de servicio agua potable si serán cobrados a los usuarios como 
esta regido por la ley. Esto significa que los costos de infraestructura que son de 
aproximadamente 200 Millones de Dólares no serán cobrados a los usuarios del servicio de 
agua potable ahora ni en el futuro.  

Pregunta 2. Que pasara con los pozos comunes que hace uso la ciudadanía de Pte. 
Franco?   

Respuesta Hugo Ruiz: DAPSAN no tiene competencia sobre los pozos, si sobre los 
servicios. Se dará posibilidad de disponer agua en calidad, cantidad y continuidad para que 
si el prestador que opera hoy tiene condiciones técnicas para recibir con la presión que será 
ofrecida y cumple con las exigencias del ERSSAN, este prestador podrá seguir operando.  

Pregunta 3. Se habla de agua potable y su provisión, pero alcantarillado sanitario se tiene 
previsto ahora? Porque si ahora se va hacer obra, afectara propiedades privadas y si no se 
hace alcantarillado ahora se va tener que romper y incomodar a la gente en el futuro 
nuevamente.  

Respuesta Hugo Ruiz: La cloaca de Ciudad del Este será tratada en Ciudad del Este y su 
descarga será en el rio Paraná, que cuenta con caudal tan grande que lo estimado a ser 
lanzado será alrededor de 1 metro cubico por segundo, que en relación al Paraná y su 
caudal de 10 mil metros cúbicos por segundo, por lo que la pluma de contaminación y su 
extensión serán mínimas. Como antecedente se tienen estudios de Pluma de 
contaminación en el rio Paraguay en las descargas crudas de la zona metropolitana de 
Asunción, en que se ha medido en el rio y se ha determinado que la distancia es de hasta 
800 ms. de esta pluma de contaminación para su dilución, razón por la cual estimamos que 
aquí en el Rio Paraná esta pluma será mucho menor y elaboraremos los estudios 
correspondientes para esto. Además este proyecto prevé monitoreo de aguas riguroso 
antes, durante y después de las obras y su operación. Con relación a la pregunta de 
Alcantarillado sanitario, en esta primera etapa se definirá el procedimiento de expansión del 
servicio para el 100 % de Presidente Franco en etapas sucesivas. La ley habla de la 
complementariedad de servicios de agua potable y alcantarillado y exige el servicio de 
ambas.  

Se felicita el proyecto y se pregunta que es lo que tanto se espera para comenzar las 
obras? Se hicieron muchos compromisos en el pasado y queremos que se comience ya! 

Respuesta Hugo Ruiz: Estamos encaminando el financiamiento para poder iniciar las obras 
en este momento.    

Respuesta Intendente de Presidente Franco: hoy el rio Paraná es la cloaca de Ciudad del 
Este, la descarga en Área 2 queda a escasos metros del lindero con Presidente Franco y 
sin ningún tipo de tratamiento. Hoy esta es la realidad, con este proyecto esperamos 
mejorar esa situación.  

 



5. Filemón Villalba. Vecino del barrio Fray Luis Bolaños y técnico en el área también.  

Porque se utiliza tanto el agua superficial y no se saca del Acuifero Guarani? Porque 
queremos tomar agua mineral de buena calidad. Los botellones que tomamos es agua 
limpia pero no sabemos del plástico si no es cancerígeno y desconfiamos.  

Segunda pregunta sobre la Tarifa: que del estado no pasara a manos privadas? Porque con 
los privados si no se paga la tarifa te cortan el agua y eso no puede pasar.  

Respuesta Hugo Ruiz: en cuanto al uso de agua subterránea se tiene conocimiento de mala 
calidad, de contaminación y otros inconvenientes. Con relación al uso de agua superficial se 
tiene información de agua superficial de buena calidad y cantidad para abastecimiento 
humano. Con relación al tema de privatización del servicio de agua potable y alcantarillado 
sanitario esto no ocurrirá, la empresa ESSAP del estado paraguayo tiene 60 años de 
experiencia y el acceso al agua es un derecho humano, que muchas veces requiere hasta 
de subsidios, razón por la cual históricamente en la región servicios que se privatizaron 
volvieron a ser re estatizados. El estado paraguayo no concibe la privatización del agua.  

    

6 Vecino no identificado. Agradece por que el estado de acuerda del derecho del pueblo de 
acceso al agua potable.  

Pregunta 1. Si porque se hace el financiamiento con el Banco Interamericano de Desarrollo 
que siempre es el que tiene el dinero más caro en términos de préstamos? Se han buscado 
otras opciones de crédito a nivel local o internacional  alternativas más baratas para la 
población?  

Pregunta 2. La fuente de Agua, en el proyecto anterior para las 4 ciudades se analizo el 
agua del Monday y se dijo que no era apta porque está rodeada de cultivos y con aplicación 
de agro tóxicos en exceso y el agua con agro tóxicos es muy difícil de eliminar estos 
contaminantes si es que se encuentran en el agua? 

Pregunta 3. El proyecto será llevado adelante por empresas nacionales o extranjeras? El 
servicio que se brindara va a ser bueno? Va a ser barato?  

Respuesta Hugo Ruiz: La tarifa que percibe ESSAP hoy por el agua es la mas baja de 
Latinoamérica o de las mas bajas. Esta tarifa la determina el Ente Regulador ERSSAN. Con 
relación a la privativazacion del servicio, no es atractivo para el sector privado porque el 
estado determina varios subsidios. Con relación a la calidad del agua no se puede hablar de 
los proyectos anteriores y sus conclusiones. La ESSAP que ya ha utilizado como 
contingencia el agua del Monday con un rebombeo al lago de la república y tiene estudios 
de calidad de agua, asi como Itaipu, no han presentado evidencia o registros que permitan 
establecer estos niveles de contaminación sean altos o peligrosos. Con relación a la 
prestación de servicio de calidad, el Estado Paraguayo tiene la convicción de que este 
servicio será de calidad y dotara a la ESSAP las mejore condiciones para que preste un 
servicio de alta calidad y sea replicable en otros lugares del país.   

 

7. Ingeniero Jorge del Club de Leones de Presidente Franco.  

He participado de algunos estudios anteriores y discordo en la parte de costos de toma de 
agua del lago Acaray la Villa San Francisco, pues por gravedad tendríamos cero costo de 



bombeamiento pues se haría por gravedad lo que es contrario si captamos del Monday que 
si deberíamos bombear a Ciudad del Este. Si bien la inversión inicial seria mas alto los 
costos de mantenimiento serian mucho menores, ya el bombeamiento seria bastante 
oneroso para hacerlo de Presidente Franco a Ciudad del Este.  

En estudios anteriores se discutió las 3 fuentes posibles de agua que son Paraná, Acaray y 
Monday, que decían que el agua del Monday eran menos aptas que el Acaray. En el 
Embalse del Acaray tendríamos agua mas sedimentada por lo tanto serian menos costos.  

Estas consultas son solamente protocolares o son vinculantes? Si la sociedad civil  por 
ejemplo dice que no quiere el proyecto que pasaría?  

Respuesta Hugo Ruiz: todas sus consultas vamos a registrarlas para eventualmente poder 
dar mejores respuestas después, en caso de que las actuales sean parciales. 

La decisión de la solución propuesta tiene varios elementos: los técnicos, los económicos, 
los aspectos sociales, ambientales, la eficiencia energética, aspectos de cambio climático. 
Todas las cuestiones planteadas aquí serán tenidas en cuenta. Esta consulta pública es 
válida, no se ha venido únicamente a presentar el proyecto y cumplir con una formalidad. S 
está dialogando para sacar el mejor perfil de proyecto que sea una solución viable y factible 
económicamente para el estado paraguayo y todos los 7 millones de Paraguay.   

 

  



 

8. Sra. Gloria.  

Que va a pasar con el Alcantarillado?  

En esta etapa con este proyecto vamos a desarrollar el plan maestro para que en la próxima 
etapa y con otro proyecto se haga el alcantarillado para Presidente Franco.  

El tema de la contaminación por agro tóxicos de los sojales no tienen estudios?  

Respuesta Hugo Ruiz: se tienen estudios en un largo periodo de tiempo, estos no 
evidencian contaminación que impidan que se utilice el agua del rio Monday para 
abastecimiento humano.  

Solicitud: que se haga capacitación a las personas para las obras y la operación del 
proyecto y que sean del municipio.  

Respuesta Hugo Ruiz: la intención es ya en la etapa previa y durante las obras capacitar a 
las personas para el manejo de los dos servicios: agua potable y alcantarillado sanitario y 
una serie de otras actividades que serán incorporadas dentro del plan del proyecto.  

 

9. Fátima Duarte 

Este proyecto va beneficiar a todos? o solo en el centro de franco? 

Respuesta Hugo Ruiz: en la presentación se ilustro con el mapa el área que abarca esta 
etapa en Presidente Franco. Las áreas peri urbanas no todas, si en la siguiente etapa 
posterior se llegara al 100 %   

Respuesta Intendente: Se ha identificado que serian Barrio San Francisco Santa Clara y 
hasta  km 7 y Km 8 zona Sur. 

 

10. Jorge Garcete Ortiz. Vecino de Ciudad del Este.   

Conforme a la explicación serian 200 Millones de Dólares de crédito, habrá una estación de 
bombeo, Una planta de tratamiento de agua potable, Una de tratamiento de aguas 
residuales? Cual es el costo del tratamiento y bombeo? Cuál es el costo de distribución y 
cuál es el costo de saneamiento? Cuál es el costo que va a tener el impacto ambiental 
presentado?  

Queremos saber de dónde sale cada rubro de estos 200 Millones de Dólares? Y cual es el 
monto de las consultorías que se harán?  

Respuesta Hugo Ruiz: Son todas preguntas pertinentes muchas gracias, el presupuesto, 
con el desglose y el costo por infraestructura a ser construida están disponibles en el 
estudio no lo tengo a mano pero vamos a mostrarlo enseguida. Tenemos planta de 
tratamiento de aguas, toma de agua y planta de bombeo de agua potable al centro de 
distribución de Presidente Franco y a otros tres centros de distribución existentes en Ciudad 
del Este,  las redes de distribución de agua potable, esto para abastecer a Ciudad del Este y 
Presidente Franco. Ya para Ciudad del Este se tiene la planta de tratamiento de aguas 
residuales, las estaciones de bombeo de aguas residuales, las colectoras principales y las 
redes de recolección de aguas residuales.  



Respuesta Celso Cabral equipo técnico de la Dirección de Agua Potable y Saneamiento del 
MOPC: Se va a mostrar  

 

11. Empresario Franqueño. Qué pasaría si la extracción de agua del rio Monday afecta los 
saltos del Monday? Que pasa con las fumigaciones de las plantaciones en el area del rio? Y 
porque no se trae del Acaray por gravedad?  

Respuesta Patricia Valiente: el volumen medio del caudal del rio Monday que es de 200 mil 
litros por segundo y su caudal mínimo registrado de 48 mil litros por segundo no serán 
afectados significativamente por la toma de 500 litros por segundo. Con relación a los 
aspectos de uso de productos químicos para la fumigación de plantaciones en la cuenca del 
rio Monday, en base a la información disponible no se ha evidenciado contaminación en el 
agua de este uso y es el ámbito de regulación del Ministerio de Medio Ambiente este punto, 
con quien el proyecto ya se encuentra trabajando también en este sentido además de tener 
los monitoreos permanentes de calidad de aguas.  

 

  



 

12.  Sergio Azcona. Comisión de agua del barrio Sagrado Corazon de Jesus.  

La comisión de agua en que estamos tenemos agua de cantidad, de calidad y de 
continuidad, tenemos un servicio en red en sistema condominial y cobramos 25.000 
guaraníes. Que autonomía tenemos nosotros que somos prestadores para decidir si 
tomamos o no tomamos el servicio de agua de ESSAP? Sabemos que el crédito es del BID 
pero la JICA normalmente hace donaciones y su dinero no es reembolsable en sus 
proyectos, como es esto?  

Respuesta Hugo Ruiz: Ambos son prestamos que deben ser reembolsados con relación a la 
JICA, junto con el BID este es un crédito, el Paraguay ha salido de la lista de países sujetos 
a Donación por parte del Gobierno de Japon por el nivel de Producto Interno Bruto del País. 
Históricamente Japón ha donado plantas de agua potable para Pilar, Concepcion, 
Tebicuary. En este momento inclusive la donación de planta para Benjamin Aceval ha caído 
por que salimos de los países sujetos a donación, lo que no afecta la cooperación técnica 
de menor cuantía que siempre continua con JICA. Con relación a la prestación del servicio 
de agua potable que se tiene hoy, ese servicio en este momento no se va afectar ni 
intervenir por parte de ESSAP su area prestacional en la que prestan servicios.  

  

En la presentación se hablo de substituir cañerías existentes y se hablo de pozos 
contaminados. En nuestro servicio con nuestro pozo nosotros cumplimos las normas y 
tenemos agua de calidad y nos preocupa que essap monopolice el servicio de agua potable.  

Respuesta Hugo Ruiz: El ente regulador ERSSAN fiscaliza y regula el servicio, si el 
prestador existente cumple con todas las normas podrá seguir operando sin inconveniente. 
Con relación a la substitución de redes si se va trabajar sobre las existentes de ESSAP y 
Itaipu y a partir de allí se va hacer una verificación, rehabilitación y expansión de la 
cobertura en su área prestacional. Los prestadores podrian inclusive ver como asociarse 
para hacer sostenibles sus sistemas y adecuarlos a la exigencia del ente regulador para 
seguir  operando.  

 Ing. Mario Tomassi, Funcionario jubilado de Itaipu.  

El alcance del proyecto trae beneficios de agua potable y saneamiento, y la inversión de un 
dólar en agua potable y saneamiento genera un ahorro de 7 dolares en salud publica. Con  
relación a los costos este proyecto no generara costos de infraestructura a ser repasados a 
los usuarios, porque será una obra del estado. La preocupación del crecimiento de la 
población hoy en la cuenca del lago de la república y la incapacidad del servicio 
actualmente de acompañar es alarmante en sitios que no tiene cobertura. 

Respuesta Hugo Ruiz: En la zona de prestación de essap e Itaipu se trabajara rápidamente 
para poner en buen servicio el sistema existente y a partir de allí expandir en base a un 
análisis área por área para ir cumpliendo con las metas de rehabilitación y expansión del 
servicio.  

  



 

Vecina de Presidente Franco,  

Pide que por favor se atienda a las zonas mas carenciadas del municipio, hay barrios y 
asentamientos enteros que no tienen agua potable hoy y esta situación es muy grave.  

Respuesta Hugo Ruiz: considerando el área de atendimiento presentada en esta consulta, 
si las localidades que se mencionan quedan próximas a esta área será evaluada la 
posibilidad de priorización en función de la planificación de todo el sistema de agua potable 
a ser desarrollado por etapa. Si no se puede atender con este proyecto en esta primera 
etapa, con seguridad en la próxima etapa serán atendidas para alcanzar el 100 % de 
Presidente Franco.  

 

Sra. Mirta, Comisión de Agua del Barrio San Roque 

A cuantos guaraníes el metro de agua será cobrada la tarifa?  

Respuesta Hugo Ruiz: con la referencia de ESSAP hoy la tarifa es de 2600 Guaranies el 
metro cubico de agua potable entregada por red en el domicilio, 2,6 Guaranies por litro de 
agua.  

 

Respuesta a la consulta de la pregunta numero 10. ingeniero Celso Cabral, Técnico de la 
Dirección de Agua Potable y Saneamiento del MOPC 

Presentación de Costos por componente y por infraestructura  

En función a la consulta del ciudadano se presenta aquí el cuadro de costos estimativos  
por ítem de infraestructura a ser construido para el sistema de agua potable y el sistema de 
alcantarillado sanitario.  

 

 



 
 

 

  

4. Conclusión y cierre de la Consulta pública.  

Sin más preguntas y temas que debatir se agradece a la ciudadanía por la intensa y muy 
positiva participación para mejorar la planificación del proyecto a partir del aporte local 
ciudadano. Cada uno de los comentarios y recomendaciones serán tenidos en cuenta. 

Se invita a acceder a los estudios disponibles en la página web del MOPC para su 
conocimiento y envío de consultas a través de los mecanismos de consultas y quejas del 
MOPC disponibles.  

Sin más se agradece por la presencia de todos y se da por concluida esta consulta pública.  
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